
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Минфин хочет отнять у Минэ-
кономразвития все полномо-
чия, связанные с определе-
нием правил госзакупок. Два 
ведомства еще не завершили 
спор о контроле над электрон-
ной системой госзакупок с 
оборотом 6,4 трлн руб. в год.

Минфин намерен лишить Мин-
экономразвития права определять 
государственную политику в сфере 
госзакупок. Проект соответствую-
щего постановления правительства 
опубликован Минфином на пор-

тале раскрытия проектов норма-
тивных актов во вторник, 28 фев-
раля. Документ размещен для об-
щественного обсуждения, которое 
должно завершиться 14 марта.

Установление правил госзаку-
пок — одно из важных и дорогосто-
ящих полномочий Минэкономраз-
вития. Согласно данным портала 
госзакупок за 2015 и 2016 годы, 
госпредприятия и ведомства еже-
годно тратят на закупки для своих 
нужд по 6,4 трлн руб.

Необходимость изъятия это-
го полномочия у Минэкономраз-
вития Минфин в пояснительной 
записке к проекту не обосновы-
вает. В ней лишь сказано, что по-

ручение разработать проект акта 
«об уточнении полномочий мини-
стерств и ведомств в сфере госза-
купок» министерство получило от 
правительства России. Кроме того, 
решение о разработке такого про-
екта было принято на совещании 
у курирующего госзакупки пер-
вого вице-премьера правитель-
ства Игоря Шувалова 9 февраля 
2017 года, следует из пояснитель-
ной записки. Пресс-служба Мин-
фина на запрос РБК к моменту пу-
бликации не ответила.

Спор о распределении полно-
мочий между Минфином и Минэ-
кономразвития продолжается 
уже несколько месяцев, следу-

ет из подготовленной в Минэко-
номразвития справки «О ситуации 
в контрактной системе с начала 
2017 года» (есть у РБК). Поручение 
изучить вопрос о целесообразно-
сти передачи Минфину полномо-
чий по выработке государственной 
политики в сфере госзакупок было 
дано Минфину, Минэкономразви-
тия, ФАС и Федеральному казна-
чейству в конце октября 2016 
года, сказано в документе. Идея 
передать это полномочие Мин-
фину принадлежит министру по 
вопросам «открытого правитель-
ства» Михаилу Абызову, сказано в 
справке. 
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ИВАН ТКАЧЕВ

В Сочи завершился инвестфо-
рум, ставший теперь, по вы-
ражению Дмитрия Медведева, 
«основным зимним фору-
мом», то есть зимним анало-
гом флагманского Петербург-
ского экономического форума. 
РБК резюмирует главные тези-
сы «Сочи-2017».

Основное послание, которое ис-
ходило от чиновников: рецессия 
закончилась, в казну снова по-
текли доходы от нефти, но темпы 
роста нужно ускорять. Глава пра-
вительства Дмитрий Медведев на 
пленарном заседании «Сочи-2017» 
утвердил мысль о том, что Россия 
«научилась справляться» со всеми 
вызовами последнего времени — 
нестабильностью сырьевых рын-
ков, структурными дисбалансами 
в экономике, санкциями Запада. 
Реальные доходы граждан «стали 
потихоньку повышаться», инфля-
ция опустилась до рекордно низ-
кого уровня, «с безработицей спра-
вились», перечислял Медведев.

Еще осенью, когда нефть уже 
подбиралась к отметке $50 за бар-
рель (при $40, заложенных в бюд-
жет), Минэкономразвития прогно-
зировало слабый рост экономики 
в 2017 году на 0,6%. Теперь мини-
стерство готовит обновленную ре-
дакцию прогноза, в которой будут 
зафиксированы ожидания роста в 
этом году на 2%, сообщил министр 
экономического развития Максим 
Орешкин. «То есть мы ожидаем 
очень хорошую динамику по эко-
номике, мы видим, как активность 
повышается», — сказал Орешкин.

В целом «позитивно» проходи-
ла и закрытая встреча Медведева 
с представителями бизнеса в пер-
вый день форума, рассказали РБК 
ее участники.
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Автор инициативы — министр по вопросам «открытого правительства» Михаил Абызов (на фото) считает перспективным организовать комплексное 
правовое регулирование бюджетного процесса и процесса закупок одним федеральным органом исполнительной власти

И Н И Ц И А Т И В А   Минфин предложил забрать часть полномочий 

у Минэкономразвития

Закупки поменяют 
кабинеты

Николай Новоселов,
основатель компании «АртНаука»

Как заработать 
на научных шоу 
для взрослых
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К О Н Ф Л И К Т

Как может измениться ситуация 
с торговой блокадой Донбасса

К И Б Е Р У Г Р О З Ы
В 2016 году Россия стала 
лидером по числу банковских 
троянов на смартфонах 
пользователей

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
Минкультуры обязало 
интернет-кинотеатры 
получать прокатные 
удостоверенияс. 6 с. 9 с. 11

Индекс РТС 
Московская биржа, 28.02.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 17.02.2017

Курсы 
валют ЦБ
01.03.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 28.02.2017, 20.00 мск

1099,46 
пункта

$393,5 
млрд

$1= 

₽57,96
€1=

₽61,38
$55,29

за баррель

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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РБК об основных итогах форума в Сочи

В Сочи рецессия закончилась
 «Базово [встреча] прошла пози-

тивно, бизнес понимает, что эко-
номика стала возобновлять рост. 
Соответственно, стоит большой 
вопрос, как те заделы, которые на-
метились в последние пару лет у 
некоторых предприятий, сохра-
нить», — отметил, например, ген-
директор РФПИ Кирилл Дмитриев.

Всех волнуют налоги

Сочинская площадка стала пер-
вой, где бизнес, чиновники и экс-
перты получили возможность об-
судить последние идеи в области 
налогов. Общую идею «налогово-
го маневра» власти не скрывают: 
снизить нагрузку на труд (страхо-
вые взносы работодателей) и ком-
пенсировать выпадающие дохо-
ды повышением НДС или НДФЛ. 
Но численные параметры маневра 
пока вызывают «серьезные разно-
гласия» в правительстве, сообщил 
в интервью РБК глава Центра стра-
тегических разработок (ЦСР) Алек-
сей Кудрин (интервью Кудрина см. 
на с. 4).

В целом бизнес на сочинском 
форуме просил о предсказуемо-
сти деловых условий. «Все три пло-
щадки бизнеса [РСПП, «Деловая 
Россия», «Опора России»] и Торго-
во-промышленная палата, все вре-
мя мы заявляем: предсказуемость 
на определенный период времени. 
Мы должны понимать, что не из-

менится ничего», — сказал на пле-
нарном заседании бывший совла-
делец «Вимм-Билль-Данна», ин-
вестор Давид Якобашвили. Это бу-
дет одно из основных направлений 
экономического плана правитель-
ства на срок до 2025 года — «обе-
спечение стабильности ведения 
бизнеса, в том числе устойчивости 

систем налоговых и неналоговых 
платежей», анонсировал в Сочи 
Дмитрий Медведев.

Что будет с рублем

Налоги, деловой климат, инвести-
ции — это все-таки темы, волну-
ющие бизнес либо перманентно, 

либо на более отдаленную пер-
спективу, а прямо сейчас на пока-
затели компаний влияют колеба-
ния курса рубля. На встрече Мед-
ведева с бизнесом больше всего 
разговоров было именно про кур-
сы валют, сказал РБК гендирек-
тор «Металлоинвеста» Андрей Ва-
ричев. «Курс рубля тревожит всех, 

Антон Силуанов о задачах на ближайшую трехлетку

«Не хочется наступать на старые грабли»
ЕЛЕНА ТОФАНЮК, 
КИРИЛЛ ТОКАРЕВ

Министр финансов Антон Си-
луанов рассказал РБК, почему 
сейчас не нужно наращивать 
госрасходы и что в Минфине 
думают о роботах

— Многие восприняли нача-
ло скупки Минфином валю-
ты на рынке как интервенцию. 
По сути же вы досрочно ввели 
бюджетное правило. Оно в та-
ком виде зацементируется или 
будет меняться?
— Покупки валюты за счет дохо-
дов сверх $40 за баррель обеспе-
чивают предсказуемость курса. 
Иными словами, мы около двух 
третей дополнительных нефтега-
зовых доходов забираем в бюджет 
и тем самым поддерживаем свои 
резервы. Это тоже важно, потому 
что в последние годы мы их толь-
ко тратили. Во-вторых, эта мера 
создаст механизм стабильности 
курса. Без нее движение курса 
было бы более волатильным и 
прогнозируемость была бы хуже, 
чем сейчас. Поэтому действи-
тельно, подготавливая предло-
жения по бюджетному правилу, 

мы будем ориентироваться на 
наш сегодняшний опыт, и в целом 
механизм действия этого прави-
ла не будет сильно отличаться от 
сегодняшнего.
— Благодаря этим допдоходам к 
вам уже наверняка выстроилась 
очередь просителей и все хотят 
денег. Это так?
— Если мы и будем тратить до-
полнительные доходы, то только 
не нефтегазовые. Ситуация в эко-
номике развивается сейчас более 
позитивно, чем в прогнозе, и мы 
рассчитываем получить больше до-
ходов в результате возросших объ-
емов экономики, а не за счет лишь 

улучшения конъюнктуры. Эти ре-
сурсы мы сможем использовать 
в текущем году путем внесения 
поправок в закон о бюджете. Ко-
нечно, есть направления, которые 
рассчитывают на дополнительную 
поддержку. Мы будем такие реше-
ния очень тщательно взвешивать, в 
первую очередь будем направлять 
средства на те отрасли, которые 
дадут наибольший эффект с точки 
зрения роста.
— Если в следующем году будет 
высокая цена на нефть и бюджет 
сбалансируется без проблем, у 
вас хватит сил настаивать на 
дальнейшем ненаращивании 
госрасходов?
— Бюджет должен прийти в равно-
весие. В последние годы мы ори-
ентировались на большие дохо-
ды, на дорогую нефть. Изменение 
внешней конъюнктуры, конечно, 
вынуждает менять бюджет. Наши 
основные задачи на эту трехлет-
ку — постепенное сокращение де-
фицита бюджета и прекращение 
использования резервов. Казалось 
бы, можно увеличить расходы там, 
здесь... Это даст позитивный ре-
зультат. А что дальше? А дальше 
мы можем попасть в такую же си-
туацию, в которую попали полтора 

года назад: изменились внешние 
факторы, доходы сократились, и 
потребовалось урезать бюджет. 
Кому это надо? Мы уже это прохо-
дили. Не хочется снова наступать 
на старые грабли.
— Минфин хочет, чтобы на ны-
нешней конъюнктуре госком-
пании платили 50% дивидендов 
от прибыли по МСФО, в частно-
сти «Роснефтегаз». У вас, кстати, 
есть доступ к инвестпрограмме 
«Роснефтегаза»?
— Здесь дело принципа. Если у госу-
дарства проблемы с доходами, оно 
хочет получить со своих активов 
больше денег. Это не наша нова-
ция. Другие страны устанавливали 
дивиденды в размере 70% и более. 
Мы говорим о 50%. В нынешних 
условиях государство справедливо 
может поставить вопрос о таком 
уровне дивидендов. Инвестици-
онные программы компаний, если 
они окупаемы, эффективны и дают 
отдачу, могли бы в этот период ба-
зироваться на заемных средствах. 
Сейчас правительство проанали-
зирует возможность уплаты диви-
дендов крупными компаниями в 
размере 50%. На основе этого ана-
лиза будет принято окончательное 
решение.
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 «Обеспечение стабильности ведения бизнеса, в том числе устойчивости систем налоговых 
и неналоговых платежей» будет одним из основных направлений экономического плана 
правительства на срок до 2025 года, анонсировал в Сочи Дмитрий Медведев

Министр финансов 
Антон Силуанов
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— А инвестпрограмму «Роснеф-
тегаза» не знаете?
— Последнего варианта не видел.
— Когда планируется размеще-
ние евробондов? Не ожидаете 
ли вы, что произойдет смягче-
ние неформальных санкций и 
тогда евробонды будет разме-
щать Goldman Sachs, а не «ВТБ 
Капитал»?
— Мы в прошлом году размещали 
бонды, основываясь на собствен-
ной инфраструктуре. Мы справи-
лись не хуже, чем западные банки 
и расчетные агентства. В этом году 
мы также предполагаем размещать 
еврооблигации с учетом использо-
вания российских банков и инфра-
структуры. Нам нужно растить соб-
ственные организации и в первую 
очередь полагаться на них.
— То есть смягчения неформаль-
ных санкций вы не ждете?
— Мы в своих расчетах  — что в 
бюджете, что в прогнозе, что при 
выпуске бондов — не предполагаем 
изменения текущего режима. Хо-
рошо, чтобы все эти ограничения 
были сняты, но мы видим, что это 
делается не так быстро и просто, 
поэтому в своих экономических и 
финансовых предположениях ис-
ходим из текущей ситуации.

— Сейчас много говорят о робо-
тах: финансистов заменяют ал-
горитмы. Вы готовы заменить 
часть штата роботами?
— Представляю Минфин, когда 
за столами сидят роботы или во 
всяком случае компьютеры и от-
вечают на поручения правитель-
ства. Шучу, конечно. Если серьез-
но, то, безусловно, за внедрением 
роботов в операции будущее. 
Но  вопросы стратегии, тактики, 
интеллектуального реагирования 
останутся за человеком. Существу-
ет множество событий, которые 
влияют на принятие решений. 
Кроме того, человек полагается 
на интуицию. На нашем веку вряд 
ли роботы вытеснят человека, а в 
дальнейшем вполне возможно. 
Но все равно я думаю, что место 
человеческому разуму и интеллек-
ту обязательно найдется. 

При участии  
Олега Макарова

потому что мы знаем, что в бюд-
жетный прогноз заложен курс в 
67,5 руб. за доллар, бюджеты ком-
паний формировались исходя из 
этого, а также рассчитывались до-
ходы иностранных компаний», — 
отметил он. «Экспортерам не нра-
вится текущий курс рубля, для них 
это тяжело. При этом от разных 
компаний звучали разные пред-
ложения: и снизить курс рубля, и 
укрепить», — поделился с РБК Да-
вид Якобашвили.

В феврале Минфин начал по-
купку валюты на рынке на посту-
пающие в бюджет дополнительные 
нефтегазовые доходы. Эти покупки 
уже повысили курсовую стабиль-
ность, сказал в интервью РБК ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
(интервью СИлуанова см. на с 2).

Дефицит кадров

Хотя премьер-министр заявил, что 
проблемы с безработицей в России 
нет, он же признал, что в ближай-
шие годы страна может столкнуть-
ся с «дефицитом квалифицирован-
ных рабочих рук». По мнению Мед-
ведева, виной тому в том числе де-
мографическая яма 1990-х годов.

Профессиональные кадры в 
России есть, и есть талантливая 
молодежь, желающая работать, но 
они хотят получать достойную зар-
плату, считает вице-премьер Ольга 
Голодец. «Для того чтобы удержать 
талантливую молодежь, нужно хо-
рошо платить и думать об инвести-
циях, в том числе инвестициях в 
человеческий капитал на рабочем 
месте», — сказала вице-премьер.

Никакого сокращения финанси-
рования вузов нет, заявила РБК в 
Сочи министр образования и нау-
ки Ольга Васильева во вторник, от-
вечая на мнение о недофинанси-
ровании вузов. «Давайте я, навер-
ное, всех успокою. В 2017 году на 
образование выделено на 24 млрд 
руб. больше, чем в прошлом году. 
Общая сумма по программе раз-
вития образования приблизилась 
к 600 млрд руб. Финансирование 
государственного задания для ву-
зов увеличено на 5,7%. В цифрах 
это 14,6 млрд», — рассказала она. 

Полную версию интервью 
читайте на сайте RBC.ru

 

Посещаемость форума

Хотя власти хотят 
сделать из Сочи 
«российский Да-
вос», в этом году 
сочинский форум 
привлек на 15% 
меньше бизнес-ту-
ристов из Москвы, 
чем в прошлом, 
утверждает ком-
пания «Аэроклуб», 
специализирующая-
ся на деловых путе-
шествиях для корпо-
ративных клиентов. 
«Затяжной кризис 
ограничил ресурсы 
компаний и опре-
деленно сказался 

на выборе меро-
приятий к посеще-
нию», — говорится 
в ее пресс-релизе. 
Однако в целом 
динамика посещае-
мости остается по-
ложительной: в этом 
году на сочинский 
форум отправилось 
на 5% больше со-
трудников россий-
ских и зарубежных 
компаний, чем го-
дом ранее. Это про-
изошло благодаря 
тому, что компании 
из Санкт-Петербур-
га увеличили свое 

присутствие на фо-
руме втрое; также 
много участников 
прилетело из Сим-
ферополя.
Самым дорогим 
авиабилетом, при-
обретенным на пе-
риод форума, стал 
билет из Москвы в 
Сочи и обратно сто-
имостью 189 тыс. 
руб., утверждает 
«Аэроклуб», а самое 
дорогое бронирова-
ние отеля на период 
форума обошлось 
бизнес-туристу в 
135 тыс. руб.

Соглашения на 200 млрд

Вице-премьер 
Дмитрий Козак 
предварительно 
оценил объем 
соглашений, за-
ключенных на фо-
руме «Сочи-2017» в 
200 млрд руб., без 
учета соглашений, 

защищенных ком-
мерческой тайной. 
На предыдущем 
сочинском форуме 
было заключено 
соглашений на 
сумму более чем 
700 млрд руб., но с 
того времени про-

шло только полгода 
и мероприятие 
было перефор-
матировано из 
Международного 
инвестиционного 
форума в Россий-
ский инвестицион-
ный форум.

Другие интервью участников 
сочинского форума см.  
на следующем развороте
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Ольга Голодец — о пенсиях, лекарствах и майских указах

«Людям нужно хорошо платить»
ИГОРЬ ТРОСНИКОВ, 
КИРИЛЛ ТОКАРЕВ

Вице-премьер Ольга Голодец 
рассказала РБК на сочинском 
инвестиционном форуме, как 
удержать в России квалифици-
рованные кадры и где искать 
стимулы для роста экономики

О стоимости 
рабочей силы

— Вы сказали сегодня, что сто-
имость рабочей силы в России 
недооценена и не соответствует 
квалификации кадров. Почему?
— Сегодня идет оживленная дискус-
сия по поводу инвестиций, техниче-
ского перевооружения и встает во-
прос о стоимости рабочей силы. У 
нас в России 4,9 млн человек полу-
чают заработную плату 7,5 тыс. руб. 
Вы можете себе представить квали-
фикацию человека, который полу-
чает такую заработную плату? Даже 
если он просто окончил среднюю 
школу, то его зарплата по определе-
нию должна быть выше: навыки, ко-
торые он получил, стоят дороже. Та-
кого минимального уровня оплаты 
труда нет нигде. И то, что на сегодня 
стоимость труда и издержки на труд 
так сильно просели, — признак неко-
торого дисбаланса в нашей эконо-
мике. В 2016 году доля фонда опла-
ты труда в российской экономике 
[доля в ВВП] составила 23%, и это 
существенно меньше, чем во всех 
других странах мира. Именно поэ-
тому наша молодежь стремится пе-

реехать в другие страны. Мы не вы-
держиваем с ними конкуренции по 
стоимости труда одинаковой квали-
фикации. Для того чтобы удержать 
талантливую молодежь, нужно хоро-
шо платить и думать об инвестици-
ях, в том числе инвестициях в чело-
веческий капитал на рабочем месте.
— У нас беда с производитель-
ностью труда, что здесь меша-
ет росту?
— Наша молодежь хочет работать, 
и безработица среди молодежи у 
нас невысока. Но люди хотят реа-
лизовывать себя, свой потенциал 
и получать за это достойную зара-
ботную плату. Это естественное же-
лание человека. Предприятия, ко-
торые хорошо работают на нашем 
рынке, например фармацевтиче-
ские, легко привлекают молодежь, 
в том числе и тех, кто успел пора-
ботать за границей. Для них созда-
ются хорошие условия труда, и это 
важнейший фактор развития рос-
сийской экономики.

О пенсиях

— Какая модель нужна нашей 
пенсионной системе?
— Мне кажется, мы должны пре-
кратить реформировать эту систе-
му. Она базируется на принципах, 
которые приняты практически во 
всей Европе, она ближе всего к не-
мецкой модели и должна спокой-
но эволюционировать, для того 
чтобы обеспечивать достойную 
пенсию. Сегодня увеличение до-
хода пенсионной системы позво-
лит нам пропорционально увели-
чивать пенсию каждого граждани-
на. И для общества, и для бизнеса 
очень важен фактор стабильности. 
Поэтому эволюционные меры, на-
правленные на увеличение сбо-
ров, повышение ответственности 
работодателей за уплату страхо-
вых взносов, — те шаги, которые 
позволят нам в итоге иметь более 
высокие пенсии.
— Накопительная часть во что-то 
трансформируется?
— Мы это пока не обсуждаем.

О жизненно важных 
лекарствах

— В конце прошлого года прези-
дент Владимир Путин дал пору-
чение отрегулировать цены на 
жизненно важные лекарства. 
Как движется этот процесс? Свя-
зан ли он, на ваш взгляд, с жало-
бами на завышение стоимости 
подобных препаратов в Москве, 
на которые обратило внимание 

бывшее руководство 62-й боль-
ницы?
— Мне кажется, это разные вопро-
сы. По списку ЖНВЛП мы проводим 
особый мониторинг, он поступает 
в правительство на основе ежене-
дельного замера цен в аптеках раз-
ных регионов. По данным Росстата, 
в 2016 году рост цен на такого рода 
препараты составил 1,4% — это су-
щественно меньше инфляции. Ко-
нечно, здесь принимаются очень 
серьезные ограничительные меры, 
и опасность заключается не в росте 
цен — цены регулируются и очень 
серьезно контролируются, а в воз-
можности исчезновения некоторых 
препаратов. И наша задача — кон-
тролировать весь спектр лекарств, 
чтобы они не исчезли из оборота. 
Как только возникает такая угроза, 
мы выйдем с другими предложени-
ями. Например, сейчас обсуждается 
предложение по субсидированию 
производителей ЖНВЛП для того, 
чтобы нам удавалось удержать эти 
лекарства на ценовом уровне, до-
ступном для потребителя. Пока си-
туация находится под контролем. 
Нам, конечно, очень помогает про-
грамма импортозамещения, пото-
му что она дает нашему потреби-
телю большое число отечественных 
препаратов, которые в целом отно-
сятся к другому ценовому сегменту.

Об исполнении 
майских указов

— Говорят, что майские указы 
невыполнимы, поскольку на них 

нет денег. Как будет решаться эта 
проблема?
— Средства на майские указы за-
ложены в полном объеме на феде-
ральном, региональном и муници-
пальном уровнях. К 1 января 2018 
года указы неукоснительно должны 
быть выполнены по всем категори-
ям. Этот вопрос находится под же-
сточайшим контролем.
— Существует мнение, что необ-
ходимость в их исполнении от-
сутствует. В частности, его вы-
сказывает руководитель ЦСР 
Алексей Кудрин.
— Это вопрос достойных условий 
труда. Вы бы хотели, чтобы ваше-
го ребенка обучал учитель, зара-
ботная плата которого в Москве, 
например, составляет 12 тыс. руб.? 
Оплата труда определяет качество 
персонала. В основе майских указов 
— абсолютно взвешенная позиция, 
согласно которой зарплата учите-
ля должна быть не меньше средней 
по региону. И как показывает прак-
тика, когда она находится на таком 
уровне, в школу приходят люди с 
хорошим образованием, люди, ко-
торые заинтересованы в обучении 
детей, в применении современных 
технологий, развитии разных инно-
вационных форм образования. Это 
очень правильный тренд.
— Но майские указы принима-
лись в другой экономической ре-
альности, при других ценах на 
нефть. С тех пор они существен-
но упали.
— Мы привыкли ориентироваться 
на цену на нефть и при этом срав-

Алексей Кудрин — о трудностях для бизнеса и налоговом маневре

«Законодательство меняется не в лучшую сторону»
ЕЛЕНА ТОФАНЮК, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Глава ЦСР Алексей Кудрин 
рассказал РБК, какие налоги 
могут вырасти, нужно ли пере-
кладывать социальные взносы 
на граждан и собирается ли 
он возвращаться в правитель-
ство«Спонтанные шаги ослож-
няют работу компаний»

— Дмитрий Медведев на сочин-
ском форуме встречался с бизне-
сом, и бизнес представлял пре-
мьеру свои предложения. Они 
вам известны?
— Это была встреча премьера в осо-
бом формате, меня на ней не было. 
Но мне известны эти предложения. 
Они вчера звучали в выступлени-
ях представителей РСПП на разных 
панелях и касались изменчивости 
законодательства. Законодатель-
ство меняется не в лучшую сторону: 
создаются новые сферы госрегули-
рования и регулятивные механиз-
мы. Такие спонтанные, не согласо-
ванные с бизнесом шаги осложняют 
работу компаний.

Конечно, бизнес интересуют и 
налоги. Как известно, президент дал 
поручение в этом году определиться 
с налоговой политикой на много лет 

вперед. Обсуждается надзорно-кон-
трольная деятельность, она избы-
точна, чрезвычайно много прове-
рок, особенно в успешных компа-
ниях. В неуспешных компаниях 
проверок почти нет, в успешных 
компаниях их по несколько в день 
от разных федеральных органов, в 
том числе правоохранительных. Это 
очень беспокоит. Еще одна тема — 
большая сложность с привлечени-
ем средств для крупных проектов, 
хотя на рынке есть свободные ресур-
сы. Запад, который раньше был се-
рьезным источником этих средств, 
сегодня их не дает. Поэтому сейчас 
прорабатываются идеи совмест-
ной реализации таких проектов го-
сударством и бизнесом, особенно 
в таких сложных отраслях, как вы-
сокие технологии. Сегодня бизнес 
чувствует, что не обойдется без под-
держки государства в этой работе.
— Механизм государствен-
но-частного партнерства (ГЧП) 
для этого подходит?
— Нужно обновлять его формат и 
масштабировать. Есть несколько 
фондов, которые поддерживают та-
кие проекты, но с крупными проек-
тами, такими как строительство за-
вода, фонды не всегда справляются. 
Для этого требуется больше ресур-
сов, которые стало сложнее найти 

на рынке. Это ключевые вопросы, 
которые беспокоят бизнес.

«В правительстве серьез-
ные разногласия по пово-
ду налогового маневра»

— Как вы относитесь к идее со-
кращения страховых взносов и 
увеличения НДС? Оптимальна 
ли пропорция 21 на 21%?
— Насколько я знаю, эти предложе-
ния пока не выдвигаются, поскольку 
в правительстве серьезные разно-
гласия по этому поводу. Схема «21 
на 21» предполагает, что 21% — это 
страховые взносы, которые платят-
ся в Пенсионный фонд, фонд ОМС и 
Фонд соцстрахования, и 21% — НДС. 

В таком случае сегодняшний НДС в 
18% повысится на 3 п.п., а ставка 
страховых взносов, напротив, сни-
зится с 30 до 21%. По мнению соци-
ального блока правительства, такая 
модель приведет к существенно-
му уменьшению доходов бюджета, 
примерно на 500–600 млрд руб.
— Источников замещения нет?
— Источники замещения не пред-
лагаются в данном случае. Если бу-
дет упразднена льготная ставка НДС 
10%, которая сегодня распространя-
ется на продовольственные, детские 
товары и на некоторую печатную 
продукцию, разрыв будет меньше, 
в пределах 100–200 млрд руб. Но я 
не слышал предложений снизить 
эту ставку. При схеме «21 на 21» 
Пенсионный фонд будет получать 
меньше доходов от страховых взно-
сов и должен будет получать больше 
дотаций из федерального бюджета. 
Таким образом, расходы пенсион-
ной системы все время будут конку-
рировать с другими расходами бюд-
жета. Согласно некоторым смелым 
предложениям, Пенсионный фонд 
следует встроить в бюджетную си-
стему. Это предложение оказалось 
настолько радикальным, что оно се-
годня не нашло полной поддержки 
внутри правительства и сейчас об-
суждается. Вот почему в панельных 

дискуссиях, в которых я участво-
вал, правительство не выдвигало 
эти предложения и не приводило 
их как свои. Предыдущее предло-
жение представляло собой схему 
«22 на 22»: она более нейтральна и 
не приводит к уменьшению доходов 
бюджета. Но оно также не находит 
поддержки в правительстве.

«В России налогообложе-
ние граждан меньше, чем 
в других странах»

— Может ли НДФЛ выступить в 
роли источника компенсации 
выпадающих доходов?
— С инициативой повышения НДФЛ 
выступают не эксперты правитель-
ства, а эксперты, с которыми рабо-
тает ЦСР. Мы им поручили прора-
ботать предложения, направленные 
на обеспечение сбалансированности 
бюджетной системы и экономиче-
ского роста с учетом роста расхо-
дов на образование, здравоохране-
ние и инфраструктуру. В значитель-
ной части эти расходы относятся к 
субъектам Российской Федерации. 
Там у нас школы, медицина, доро-
ги. НДФЛ — доход субъектов Рос-
сийской Федерации; он, как прави-
ло, зачисляется субъектам. Возникла 
идея повысить расходы на эти отрас-

Вице-премьер Ольга Голодец

Глава ЦСР Алексей Кудрин
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ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
КИРИЛЛ ТОКАРЕВ

Министр образования и науки 
Ольга Васильева рассказала 
РБК на сочинском инвести-
ционном форуме о борьбе 
с плагиатом в диссертациях, об 
оптимизации сельских школ и 
прокомментировала недавние 
скандалы в московских школах.

«Школа и педофилия — 
вещи несовместимые»

— Уже долго идет скандал по 
поводу плагиата в диссертаци-
ях. Что делает министерство для 
«очистки» научных работ?
— Я могу ответить как историк. Лю-
бые изменения, потрясения, кото-
рые переживает наша страна, от-
ражаются на социуме. Когда в силу 
разных причин в конце 1990-х — на-
чале 2000-х изменилось отношение 
к диссертации, мы получили то, что 
получили. Я противник любых ра-
бот, в которых есть плагиат, и пол-
ностью разделяю волнение СМИ о 
том, что таких диссертаций быть не 
должно. Для этого сейчас, во-пер-
вых, предусмотрено новое форми-
рование диссертационных советов. 
Мы смотрим, как себя зарекомендо-
вали члены диссертационного со-
вета, сколь велика их роль в обла-
сти этого научного знания. Во-вто-
рых, самое важное, мы разрешили 
вузам (сейчас это МГУ и СПбГУ) са-
мим принимать решение о выдаче 
научных степеней. Так ответствен-
ность ложится на диссертацион-
ный совет вуза. Это сильный сти-
мул, чтобы подобных работ не было.
— Якобы в нескольких элитных 
школах имела место педофилия. 
При этом ваша позиция как ре-
гулятора непонятна.
— Я думаю, что школа и педофи-
лия — вещи несовместимые. С дру-
гой стороны, любую вину может до-
казывать суд, а не наш с вами раз-
говор. Все-таки презумпция не-
виновности у нас остается. Меру 
наказания и виновность человека 
определяет суд. 

«Не только приземленные 
материальные мотивы 
двигают человечеством»

— Некоторые экономисты гово-
рят о том, что реальное финан-
сирование системы образования 
сократится на 20%, а то и того 
больше. Насколько образование 
готово к сокращению бюджета?
— Давайте я, наверное, всех успо-
кою. В 2017 году на образование вы-
делено на 24 млрд руб. больше, чем 
в прошлом году. Общая сумма по 
программе развития образования 
приблизилась к 600 млрд руб. Фи-
нансирование государственного за-
дания для вузов увеличено на 5,7%. 
В цифрах это 14,6 млрд.
— Мы можем говорить о сокра-
щении финансирования вузов 
или нет?
— Нет.
— Вице-премьер Ольга Голодец 
говорила, что вузы все-таки не-
дофинансированы.

— Бюджет сокращен на программу 
«5-100» (проект повышения кон-
курентоспособности российских 
университетов среди мировых на-
учно-образовательных центров. — 
РБК) на 460 млн руб., то есть на 6%. 
Но самый важный показатель для 
вузов — это финансирование госу-
дарственного задания. Оно, повто-
ряю, выросло на 5,7%, или же на 14,4 
млрд руб.
— Сокращение программы «5-
100» как-то скажется на ее по-
казателях?
— Мы сделаем все возможное, что-
бы бюджет на 2018–2019 годы был 
возвращен в прежний объем. Но 
вузы из программы «5-100» входят 
и в общую программу развития об-
разования, а по ней, как я уже ска-
зала, увеличение на 14,6 млрд руб.
— Вы недавно сказали, что пе-
дагогические вузы впервые по-
падут в список опорных универ-
ситетов (опорный вуз — это не-
сколько университетов или ин-
ститутов, выразивших желание 
объединиться в одно укрупнен-
ное образовательное учрежде-
ние). Что это значит? Они будут 
к чему-то присоединены и ис-
чезнут как класс? Или они сами 
выступят в роли опорных вузов?
— Дело не в статусе. Дело в значении 
проекта «опорный университет». 
Это прежде всего центр развития 
региона, который выполняет три 
задачи. Первая — экономическое 
развитие. Вторая — развитие науки. 
Третья задача — роль социокультур-
ного центра региона. Очень силь-
ные педагогические вузы с большой 
историей в Пскове, Новгороде, и в 
этом году они получили право по-
пытаться заявить себя как опорные. 
Мы надеемся, что к тем одиннад-
цати опорным университетам, ко-
торые уже есть, добавятся еще де-
вятнадцать. Наша задача, амбици-
озная, но реальная, чтобы уже в 2017 
году в стране было 40 университет-
ских центров, имеющих не только 
федеральное значение.
— Абитуриенты идут в педагоги-
ческие вузы?
— Идут. Как правильно сегодня ска-
зал губернатор Томской области, не 
все решают зарплаты в этой жизни. 
У нас впервые очень большой в этом 
году процент стобалльников в пе-
дагогических вузах. Я уверена, что 
не только приземленные матери-
альные мотивы двигают человече-
ством. Педагогическая специаль-
ность, так же как врач и священ-
ник, — это призвание. Я уже десят-
ки раз это говорила. Еще сегодня 

губернаторы делают все возмож-
ное, чтобы удержать в регионах сво-
их молодых педагогов. Это огром-
ные социальные программы. Ведь 
для современного молодого чело-
века очень важна среда. Хотя сре-
да важна для всех, но для молодо-
го выпускника она особенно важна. 
Сколько делают регионы, чтобы эту 
комфортность среды создать. По-
трясающие результаты в Нижнем 
Новгороде, Хабаровске.

«Где есть школа, там есть 
жизнь»

— Как себя показала программа 
оптимизации школ? Счетная 
палата недавно привела дан-
ные, из которых следует, что за-
траты регионов на образование, 
несмотря на закрытие школ, вы-
росли, а не уменьшились.
— Оптимизация школ не являет-
ся федеральной программой. Она 
проходила в Москве и еще в некото-
рых регионах. Сейчас прекращена 
оптимизация сельских школ. Шко-
ла — это социокультурный центр 
развития села. Там, где есть школа, 
там есть жизнь.
— Когда будет введен обязатель-
ный ЕГЭ по истории? И какие из-
менения ждет система ЕГЭ вооб-
ще? Не планируете отказывать-
ся от такого способа проверки 
знаний?
— Нет, мы не откажемся от ЕГЭ. Бу-
дем совершенствовать эту систему. 
Она дает способным и талантливым 
людям возможность поступить в 
любой вуз страны. И я уверена, что 
сейчас перевести страну на шесть 
экзаменов, как это было когда-то, 
очень сложно. Что касается вопро-
са про историю, экзамен по отече-
ственной истории есть в каждой 
стране. И разговор [о введении обя-
зательного экзамена] идет не пер-
вый год. Думаю, что это случится не 
раньше 2020 года. Еще многие ро-
дители и ученики говорят о том, что 
было бы хорошо сдавать после девя-
того класса географию, потому что 
с географией у нас тоже проблемы. 
Мое глубочайшее убеждение, что 
без знания родного и иностранно-
го языков, математики, литературы, 
истории и географии человек не мо-
жет жить и существовать в стране. 
Неважно, какое дальше направле-
ние деятельности он выбирает.
— Некоторое время назад вы 
сказали, что в стране не хватает 
сварщиков. У нас действительно 
такой дефицит рабочих специ-
альностей? Как исправляете си-
туацию?

— Для решения этой пробле-
мы делается многое. В том числе 
нашим средним профессиональ-
ным образованием. У нас великое 
множество компетенций, которые 
можно подтянуть. Мы исходим из 
потребностей промышленности и 
производства. Еще у нас выросла за-
интересованность родителей в по-
лучении сначала среднего специ-
ального образования, а потом уже 
высшего образования. 

Полную версию интервью читайте 
на сайте RBC.ru

Ольга Васильева — о скандалах в школах и об образовании 

в регионах

«Я против работ с плагиатом»

нивать себя с государствами, кото-
рые не имеют такого источника до-
хода. Поэтому мы должны спокойно 
двигаться и менять нашу экономи-
ку, вкладываться в ее диверсифи-
кацию. Я уже приводила пример, 
что сальдированная прибыль на-
ших предприятий за два года суще-
ственно увеличилась. Экономисты 
говорили, что, как только прибыль 
увеличится, в экономику придут 
инвестиции, но этого не произо-
шло. Прибыль увеличилась в 2015 
году по сравнению с 2014 годом 
больше, чем на 75%, а инвестиции 
в экономику сократились на 9%. То 
же самое произошло и в 2016 году. 
То есть деньги есть, но у предприя-
тий нет стимулов вкладывать их в 
развитие экономики. Изменения — 
это стимул, это и есть сегодня самый 
главный приоритет для российских 
экономистов. И это нужно сделать.
— Где можно найти стимулы ро-
ста в экономике?
— Только в заинтересованности ра-
ботодателей, предпринимателей во 
вложениях в экономику. Деньги в 
экономике есть — объем сбереже-
ний граждан на сегодняшний день 
составляет 23 трлн руб. Вопрос: куда 
эти деньги вкладываются. Насколь-
ко я вижу из всех отчетов, депози-
ты предприятий составляют 11 трлн 
руб. Это достаточные деньги для 
развития экономики.
— Есть ли в повестке правитель-
ства закон о «тунеядцах»?
— Мы сейчас эту тему не обсуждаем.
— Какая сейчас ситуация с без-
работицей?
— Безработица у нас не растет, она 
держится на стабильном уровне 
5,4%. Регистрируемая безработица 
тоже не растет, и количество вакан-
сий в банке данных у нас стабиль-
но держится на уровне 0,9–1 млн. За 

прошедший год на новые рабочие 
места было трудоустроено при под-
держке государства через специаль-
ный сайт «Работа в России» более 4 
млн человек. Люди активно меняют 
работу, люди ее ищут, и им удается 
находить рабочие места. Предло-
жения на рынке труда сегодня есть.

О социальной сфере 
и налогах

— Говорят, что во многом благо-
даря непрестижности, низким 
зарплатам уровень преподава-
тельского состава, педагогиче-
ского образования снизился. Вы 
согласны? Что с этим делать?
— В этой сфере уже идет очень се-
рьезная работа, используются раз-
личные механизмы, для педагогов 
вводятся новые профессиональные 
стандарты, из-за которых им при-
ходится переучиваться. Например, 
сегодня, и это серьезная проблема, 
мало кто из педагогов готов рабо-
тать с детьми с ограниченными 
возможностями. Педагоги гово-
рят: «Этих детей никогда не было 
в наших классах, в наших школах. 
Это особая специальность, которой 
мы должны овладеть». Этот процесс 
занял время, три года, и сегодня у 
нас есть педагоги, которые готовы 
работать по системе инклюзивного 
образования, которые могут учить 
здоровых детей и детей с ограни-
ченными возможностями. Вопрос 
оплаты труда очень важен, потому 
что мотивировать любого педаго-
га к повышению квалификации, к 
полной самоотдаче, к серьезному 
труду должна в том числе и достой-
ная заработная плата. 

Полную версию интервью читайте 
на сайте RBC.ru

ли, поднять НДФЛ на 2 п.п., до 15%, 
и тем самым поддержать регионы. У 
регионов сегодня очень сложная си-
туация с долгами, поэтому возникли 
предложения, направленные на ста-
билизацию ситуации, балансировку 
бюджета и учитывающие увеличе-
ние расходов на приоритетные от-
расли. Сейчас ЦСР их изучает.
— У вас наверняка есть своя идея, 
как все это сделать и обустроить?
— Мы изучаем разные варианты. В 
какой-то степени НДС даже более 
нейтрален, чем все другие налоги. 
Мы очень аккуратно подходим к на-
грузке на бизнес. Сейчас в предло-
жениях конкурируют НДС и НДФЛ. 
У нас в России меньше налогообло-
жение граждан, чем в других стра-
нах. Например, социальные взносы 
в других странах платят в основном 
не работодатели, а население, а у нас 
эта нагрузка лежит на работодате-
ле. Вот почему сегодня рассматри-
ваются варианты изменения струк-
туры налогов и налоговой нагрузки 
на разные группы плательщиков. 
— Переложение социальных 
взносов на население выглядит 
опасной инициативой.
— Сегодня работодатель платит 
и несет ответственность за налог. 
Предполагается, что он продолжит 
закладывать эти деньги в зарплату, 

но ответственность будет перело-
жена на население. То есть зарплата 
вырастет на сумму взносов, и пла-
тить будут сами граждане. А даль-
ше эта нагрузка будет складывать-
ся иначе. При дефицитной с точки 
зрения трудовых ресурсов эконо-
мике зарплата будет расти и граж-
данам легче будет выплачивать на-
логи, при избыточной — зарплата 
растет медленно и нагрузка более 
чувствительная. При смене систем 
люди, как правило, ее не ощущают, 
но потом налоги начинают жить 
своей жизнью.
— Какую роль вы отводите себе 
в разработке предложений пра-
вительству?
— Я помогаю готовить целый ряд 
программ правительства, но мое 
участие в их исполнении зависит от 
многих обстоятельств, о которых я 
сейчас не могу рассуждать.
— Может быть, вы войдете в со-
став правительства?
— Мы же не знаем, какое после пре-
зидентских выборов будет прави-
тельство, кто его возглавит. Сейчас 
трудно говорить. 

При участии Олега Макарова

Полную версию интервью 
читайте на сайте RBC.ru
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Мнение о информационных войсках

Как может измениться ситуация с торговой блокадой Донбасса

Снять нельзя оставить
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
АНТОН БАЕВ, ПОЛИНА 
ХИМШИАШВИЛИ

В полночь 1 марта истекает 
ультиматум лидеров ДНР 
и ЛНР: если не будет снята 
торговая блокада, на украин-
ских предприятиях, находя-
щихся на территориях непри-
знанных республик, введут 
внешнее управление. Главным 
пострадавшим станет Ринат 
Ахметов. Москва также гото-
вит ответные меры, если бло-
када не будет снята.

Киев готов к силовому 
сценарию

Во вторник, 28 февраля, министр 
внутренних дел Украины Арсен 
Аваков попросил у председателя 
правительства Владимира Грой-
смана и Антитеррористического 
центра (АТЦ) дополнительные 
полномочия для силового снятия 
торговой блокады Донбасса. Если 
соответствующее решение будет 
принято, силы МВД и Нацгвардии 
Украины их выполнение обеспе-
чат, приводит слова Авакова укра-
инское издание «Страна.ua».

Как подчеркнул премьер Гройс-
ман, блокада Донбасса направлена 
«против Украины». «Я не знаю тех, 
кто блокирует, но тех, кто органи-
зовывает, я знаю. И даже догадыва-
юсь, кто помогает им это делать. Но 
это против Украины», — сказал он 
(цитата по «Сегодня.ua»). На прось-
бу Авакова Гройсман не ответил.

Торговую блокаду ДНР и ЛНР, в 
том числе железнодорожного сооб-
щения, бойцы украинских добро-
вольческих батальонов начали в 
конце декабря прошлого года. В ней 
принимают участие депутаты укра-
инского парламента Егор Соболев и 
Семен Семенченко из оппозицион-
ной фракции «Самопомощь».

Представители штаба торговой 
блокады 28 февраля заявили, что 
на одном из блокпостов начались 
вооруженные столкновения между 
участниками блокады и неизвест-
ными людьми в масках. Согласно 
сообщению, «вооруженные титуш-
ки» штурмуют «редут блокады в 
Кривом Торце 16-го добровольче-
ского батальона». «Для прикрытия 
рядом присутствуют пенсионерки 
и телекамеры, полиция полностью 
бездействует», — говорится в со-

общении. Штурмующие пытались 
захватить тепловозы с углем, один 
из защитников поста получил лег-
кое ножевое ранение ноги. В штабе 
предположили, что нападающие 
могут быть сотрудниками одной 
из охранных фирм украинского 
олигарха Рината Ахметова и биз-
несмена Виктора Нусенкиса.

От веерных отключений 
до экспроприации

Блокада поставок товаров с непод-
контрольных Украине территорий 
Донецкой и Луганской областей 
силами бойцов АТО и народных 
депутатов обострилась в середине 
февраля, когда была перекрыта по-
ставка угля с Донбасса на Украину. 
Министр угольной промышленно-
сти и энергетики Украины Игорь 
Насалик обращал внимание на то, 
что, если поставки антрацитово-
го угля не будут возобновлены, 
стране грозят массовые веерные 
отключения электроэнергии.

Однако теперь Украине грозит 
еще и потеря предприятий, рас-

положенных на территориях са-
мопровозглашенных Донецкой и 
Луганской народных республик. 27 
февраля лидеры республик Алек-
сандр Захарченко и Игорь Плот-
ницкий заявили, что намерены 
ввести внешнее управление на 
всех украинских предприятиях на 
территории республик, если транс-
портная блокада не будет снята до 
0:00 среды (1 марта 2017 года). Все 
предприятия, по их словам, будут 
после этого «переориентированы 
на российский рынок».

Удар по Ахметову

Одна из основных мишеней это-
го противостояния — украинский 
олигарх Ринат Ахметов, говорит 
РБК собеседник, близкий к руко-
водству одной из фракций Вер-
ховной рады. «Он отказался под-
держать сепаратистов, публично 
неоднократно высказывался в 
поддержку единой Украины, что, 
естественно, не нравилось ни ли-
дерам ДНР, ни их кураторам», — 
говорит он.

28 февраля стало известно, что 
в Донецке вооруженными людьми 
захвачена «Донбасс Арена» — ста-
дион футбольного клуба «Шахтер», 
принадлежащего компании Ахме-
това СКМ. С середины 2014 года 
футбольные матчи там не прово-
дятся, с августа 2014 года там за-
работал гуманитарный штаб Рина-
та Ахметова, выдающий помощь 
мирным жителям региона.

Как сообщила пресс-служба 
штаба, «вооруженные люди за-
блокировали распределительный 
центр на «Донбасс Арене» и пун-
кты выдачи гуманитарного шта-
ба Рината Ахметова на временно 
не подконтрольной Украине тер-
ритории». В штабе отметили, что 
не обладают информацией о при-
чинах таких действий. Помеще-
ния, инвентарь и вся гуманитар-
ная помощь штаба заблокированы, 
волонтеры штаба не имеют к ним 
доступа, добавили в организации. 
К тому же, как сообщает украин-
ское издание «Новости Донбасса», 
директора «Донбасс Арены» забра-
ли вооруженные люди, работников 
вывели со стадиона и запретили 
возвращаться.

По словам собеседника РБК в 
Раде, «до этого предприятия Ахме-
това в Донецке не трогали». «Дон-
басс Арена» пострадала лишь один 
раз, когда от взрывной волны обру-
шилась одна из стеклянных обли-
цовок стадиона. Не был разгром-
лен или разграблен и его личный 
особняк», — говорит источник.

Пресс-секретарь главы ДНР 
Александра Захарченко Алена 
Алексеева также отказалась ком-
ментировать РБК информацию о 
захвате стадиона «Донбасс Аре-
на» в Донецке. При этом Алексее-
ва напомнила, что с 1 марта на тех 

предприятиях украинской юрис-
дикции, которые не зарегистри-
ровались на территории ДНР, бу-
дет введена процедура внешне-
го управления. «Это относится ко 
всем предприятиям, которые на-
ходятся в украинской юрисдикции. 
Находится ли в украинской юрис-
дикции стадион, я не знаю», — за-
явила пресс-секретарь главы ДНР.

Предприятия 
под вопросом

Все компании Ахметова объеди-
нены в группу СКМ. По данным 
официальных сайтов группы СКМ 
и входящих в нее компаний ДТЭК 
и «Метинвест», на территории са-
мопровозглашенных ДНР и ЛНР 
находится 47 предприятий и ком-
паний группы. На активах группы 
Ахметова работает около 120 тыс. 
человек. «Это большая доля импе-
рии Ахметова, хорошие заводы и 
предприятия, основа всего хол-
динга. Если он ее потеряет, то ста-
нет банкротом», — говорит укра-
инский экономист Олег Соскин.

Из группы «Метинвест» в «груп-
пу риска» входят десять горно-ме-
таллургических компаний. Круп-
нейшие из них — Комсомольское 
рудоуправление, Харцызский труб-
ный завод, Енакиевский металлур-
гический завод (ЕМЗ). Последний, 
согласно сообщению пресс-служ-
бы «Метинвеста», приостановил 
свою работу в связи с территори-
альной блокадой. Согласно отчету 
«Метинвеста» за 2016 год, ЕМЗ стал 
третьим заводом группы по объе-
мам производства чугуна (1,8 млн 
т) и стали (1,9 млн т).

Компания ДТЭК, также входя-
щая в группу СКМ, может потерять 
теплоэлектростанции, находящи-

К О Н Ф Л И К Т

Блокада поставок товаров с неподконтрольных Украине территорий Донецкой и Луганской областей силами бойцов АТО и народных 
депутатов обострилась в середине февраля, когда была перекрыта поставка угля с Донбасса на Украину

Обсудят в Минске

На среду, 1 марта, 
в Минске намечено 
очередное заседание 
Контактной группы по 
Украине. Как сообщил 
журналистам россий-
ский представитель 
на переговорах Борис 
Грызлов, одно из ос-
новных требований 

России — немедленное 
прекращение Киевом 
блокады. «Украинское 
государство должно 
оказывать поддержку 
социально-экономиче-
скому развитию Дон-
басса», — заявил он, до-
бавив, что «на деле мы 
наблюдаем расширяю-

щуюся блокаду транс-
портного сообщения».
Грызлов предупредил, 
что Москва в случае 
усугубления ситуации 
готова на ответные 
меры: «Хочу напом-
нить, что Донбасс — не 
анклав и не остров. Мы 
не можем допустить 

гуманитарной и соци-
ально-экономической 
катастрофы на тер-
риториях, население 
которых превышает 
население ряда евро-
пейских стран». К ка-
ким действиям готова 
Москва, Грызлов не 
уточнил. 
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Мнение о информационных войсках

Чем будет заниматься 
новая структура 
Минобороны

Возможно, в Российской 
армии создается единый меха-
низм информационно-психо-
логического противоборства 
и киберобороны.

Заявление министра обороны 
Сергея Шойгу о том, что в России 
созданы войска информационных 
операций, породило всплеск раз-
личных комментариев. Интерес 
вызывают прежде всего вопросы 
о том, насколько новой является 
такая структура и какие именно 
задачи будут на нее возложены.

Советская практика

Если отталкиваться от слов мини-
стра, сравнившего новую структу-
ру с советскими подразделениями 
контрпропаганды, то речь и вправ-
ду идет скорее о возрождении ста-
рого, чем о создании потенциала 
информационного противобор-
ства с нуля. Ведение пропаганды, 
контрпропаганды, психологиче-
ской борьбы входило в задачи со-
ветских Вооруженных сил вплоть 
до распада Союза. В зависимости 
от целей и условий использовал-
ся широкий диапазон методов, 
включавший в себя распростра-
нение листовок и дезинформации 
среди военнослужащих и мирного 
населения противника, радиопро-
паганду на его территории, распро-
странение слухов через внедрен-
ных на территорию противника 
агентов и т.д. Такая деятельность 
зачастую велась в тесном взаимо-
действии между военными и спец-
службами, включая КГБ. Однако в 
СССР существовали самостоятель-
ные структуры, отвечавшие за этот 
фронт задач и способные выпол-
нять их самостоятельно (например, 
главное политическое управление 
Советской армии и ВМФ).

Примером комплексной опе-
рации информационного проти-
воборства можно считать деятель-
ность таких структур в ходе воен-
ной кампании СССР в Афганиста-
не. Эта деятельность включала в 
себя развертывание на занятой 
территории мощной сети пропа-
гандистского радиовещания, рас-
пространение слухов, анекдотов и 
иной информации для дискреди-
тации лидеров афганской оппози-
ции, безвозмездную раздачу мест-
ному населению топлива и продук-
тов с целью привлечения к сотруд-
ничеству.

Опыт США

Не менее внушительную базу ин-
формационного противоборства 
создали США. Еще в 1956 году в 
структуре американских сухопут-
ных сил было создано управле-
ние специальных методов войны, 
действовавшее на базе отдельного 
батальона психологических опера-
ций (PsyOps) и развернутое до от-

дельной группы психологических 
операций ко времени вступления 
США в войну во Вьетнаме (1965 год). 
Позднее группы PsyOps появились и 
в других видах войск, а сегодня клю-
чевой структурой в этой области яв-
ляется Командование армии США 
по гражданским вопросам и психо-
логическим операциям (Army Civil 
Aff airs and Psychological Operations 
Command), которое координирует 
работу отдельных групп информа-
ционной поддержки.

Развитие информационных тех-
нологий, прежде всего интернета, 
вкупе с глобализацией массмедиа, 
потребовало серьезной модерниза-
ции военного аппарата пропаган-
ды и контрпропаганды. Отдель-
ным сюжетом стало формирование 
структур для военных операций в 
киберпространстве, самостоятель-
ных по отношению к PsyOps и ин-
формационному противоборству, 
но пересекающихся с ними в плане 
средств и методов.

США сориентировались в этой 
области раньше других стран. Еще 
в начале 1990-х успех операции 
«Буря в пустыне» был во многом 
обусловлен не только «умным» во-
оружением и кибертехнологиями, 
но и активной информационной 
кампанией, направленной на де-
морализацию иракских военных и 
дискредитацию режима Саддама 
Хусейна в их глазах. Подобные ме-
тоды использовались и в ходе вто-
рой иракской кампании в 2003 году.

Россия столкнулась с необхо-
димостью модернизации свое-
го подхода к информационным 
операциям значительно позже, в 
2008 году, — в ходе и после грузи-
но-южноосетинского конфликта, 
который был успешен с точки зре-
ния собственно военных задач, но 
почти вчистую проигран на медий-
ном поле.

Первым плодом размышлений 
над тем, что и в какую сторону не-
обходимо менять, стал выпущен-
ный в 2011 году документ «Концеп-
туальные взгляды на деятельность 
ВС РФ в информационном про-
странстве» — неформальный про-
образ военной доктрины инфор-
мационных операций. В нем была 
отмечена необходимость адапта-
ции информационных операций к 
новым технологическим площад-
кам и форматам, прежде всего к 
интернету.

Вероятно, недавнее заявление 
министра обороны и отражает итог 
проделанной работы. В этом смыс-
ле Российская армия «подтягивает-
ся» на уровень наиболее развитых 
государств.

Российская 
модернизация

Главная интрига, возникшая по-
сле заявления Шойгу и создающая 
путаницу в комментариях, — на-
сколько новые «информационные 

войска» будут интегрированы с 
«кибервойсками»?

Следует иметь в виду, что со-
здание «российского аналога объ-
единенного киберкомандования 
ВС США», о котором российские 
спикеры, включая вице-премьера 
Дмитрия Рогозина, периодически 
сообщают с 2012 года, — отдельная 
история. Американское киберко-
мандование не подчинено армей-
скому командованию по граждан-
ским вопросам и психологическим 
операциям и не зависит от него в 
планировании и проведении сво-
их операций. Более того, группам 
информационной поддержки во-
енных операций (MISO Groups) в 
США законодательно запрещены 
операции в отношении американ-
ских граждан, в то время как ключе-
вая задача киберкомандования, на-
против, состоит в защите информа-
ционных инфраструктур Минобо-
роны, что подразумевает активные 
действия «на своей территории».

Да и в СССР деятельность Гла-
впура на оперативном и тактиче-
ском уровне лишь эпизодически 
пересекалась с работой управле-
ния Генштаба по радиоэлектрон-
ной борьбе, в основном когда речь 
шла о блокировании радиопропа-
ганды на советской территории.

Сегодня уже идет работа по на-
ращиванию российского военного 
киберпотенциала, разворачивает-
ся закрытый сегмент передачи дан-
ных (ЗСПД) для нужд Минобороны, 
создается интегрированная сеть 
связи для нужд национальной обо-
роны и безопасности государства. 
Эти задачи совсем другого спек-
тра, нежели ведение пропаганды и 
контрпропаганды в глобальном ин-
формационном пространстве.

Кибервойска

Можно было бы сделать вывод, 
что часть российской аудитории, 
включая как СМИ, так и лиц, при-
нимающих решения, не до конца 
услышала сообщение Шойгу и 
поспешила объединить тему соз-
дания инфовойск с работой над 
развертыванием структур киберо-
бороны. Но есть важная оговорка. В 
последние годы мы видим в мире 
четкую тенденцию в сторону все 
более активных и эффективных 
гибридных операций, сочетающих 
технологию военных киберопера-
ций с целеполаганием информа-

ционного противоборства. Кто бы 
ни стоял за подобными действия-
ми, произведенный ими эффект, 
безнаказанность исполнителей и 
сравнительно низкая ресурсоем-
кость позволяют прогнозировать 
резкое нарастание подобных опе-
раций в ближайшем будущем.

В этих условиях адаптация к но-
вому формату «синтетических», 
или «гибридных», операций, соче-
тающих в себе PsyOps и киберопе-
рации, может быть продиктована 
временем. Открытой информа-
ции пока недостаточно, но воз-
можно, что концепция деятельно-
сти в информационном простран-
стве и структурные преобразова-
ния в Минобороны действительно 
идут по пути создания единой ком-
плексной структуры, в которой за-
дачи информационного противо-
борства и киберобороны изначаль-
но увязаны между собой.

Проблемы

Однако достичь высокой эффек-
тивности такой «синтетической» 
структуры будет крайне сложно. 
Во-первых, нужны специалисты 
двух совершенно разных типов: 
из ниши традиционной «техни-
ческой» сетевой безопасности и 

защиты информации и из ниши 
стратегических коммуникаций, 
медиа и более специальных обла-
стей вплоть до психолингвистики и 
семантики. Во-вторых, необходимо 
обеспечить эффективное взаимо-
действие людей этих двух разных 
профилей друг с другом. В-третьих, 
офицеры среднего и высшего зве-
ньев в такой структуре должны 
совмещать предметное знание и 
стратегически глубокое понимание 
обеих областей. Такие кадры край-
не дефицитны, их подготовка на 
поточной основе требует измене-
ний в системе военного образова-
ния и практиках рекрутинга специ-
алистов из гражданского сектора. 
Минобороны придется решать 
весьма сложную и нетривиальную 
задачу, но успех в этом направле-
нии может окупиться выстраива-
нием по-настоящему передовой 
модели комплексных действий в 
информационном пространстве.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Олег Демидов,
эксперт ПИР-центра, 
консультант 
по кибербезопасности

еся на территории самопровоз-
глашенных республик. По словам 
источника РБК в Министерстве угля 
и энергетики самопровозглашен-
ной ДНР, временная администра-
ция может быть введена на пред-
приятиях «ДТЭК Донецкоблэнер-
го», «ДТЭК Высоковольтные сети», 
а также на принадлежащих Ахме-
тову шахтах «Ждановская» и «Ком-
сомолец Донбасса». «Все остальные 
16 шахт на территории республи-
ки уже находятся в госсобственно-
сти», — рассказывает источник РБК. 
Даже после перехода под управле-
ние ДНР имеющиеся шахты готовы 
обеспечивать предприятия ДТЭК 
сырьем, говорит источник. Часть 
предприятий Ахметова уже при-
остановила свою работу, напоми-
нает собеседник. «Рабочие места, 
по указанию Захарченко, будут со-
храняться один-два месяца», — го-
ворит источник в ведомстве. Позже 
будет принято решение о том, что 
делать с предприятиями дальше, 
рассказывает он.

По оценкам председателя объ-
единения Федерации металлур-
гов Украины Сергея Беленького, 
блокада и переход управления 
на предприятиях Ахметова могут 
обойтись бюджету Украины в 2,5–
3 млрд грн неоплаченных налогов. 
И.о. министра промышленности и 
торговли самопровозглашенной 
ДНР Алексей Грановский отказал-
ся комментировать РБК ввод вре-
менной администрации на этих 
предприятиях.

По мнению украинского поли-
толога Вадима Карасева, происхо-
дящее — сигнал Ахметову, чтобы 
«бизнесмен подключил все свои 
политические и теневые связи для 
разрешения ситуации». Заявления 
представителей ЛНР и ДНР о воз-
можном введении управления на 
украинских предприятиях — это 
угроза украинским властям, что-
бы те быстрее ликвидировали бло-
каду и разблокировали торговлю, 
констатирует он.

Ринат Ахметов попал под пе-
рекрестный огонь со стороны са-
мопровозглашенных республик и 
украинского руководства, это ре-
зультат его политики: с начала 
событий в Донбассе он пытался 
балансировать, заигрывал с рос-
сийской и украинской сторонами, 
сейчас все играет против него, го-
ворит старший аналитик украин-
ского Международного центра по-
литических исследований Анато-
лий Октисюк. По словам экспер-
та, нельзя исключать, что своим 
ультиматумом ЛНР и ДНР хотят 
заставить Ахметова заплатить за 
сохранение предприятий. Украин-
ские власти не спешат ограничи-
вать действия радикалов, рассчи-
тывая, что Ахметов станет более 
договороспособным, предпола-
гает Октисюк. По его мнению, пе-
реход предприятий под контроль 
ЛНР и ДНР станет еще одним аргу-
ментом для Киева в пользу отказа 
от экономической реинтеграции 
Донбасса. 

При участии Анны Агаповой

Мы видим в мире тенденцию в сторону все 

более активных и эффективных гибридных 

операций, сочетающих технологию 

военных киберопераций с целеполаганием 

информационного противоборства
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НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
АЛЕНА МАХУКОВА

Пятерка основных стран — по-
требителей российского про-
довольствия в 2016 году оста-
лась неизменной, но позиции 
лидеров в ней изменились. 
Импорт существенно возрос 
в Китай и Египет, которые 
заняли первое и третье места 
соответственно.

Голодный Китай

Основными потребителями 
российского продовольствия в 
2016 году, по подсчетам Россий-
ского экспортного центра (РЭЦ), 
стали Китай (10,1%), Турция 
(9,2%), Египет (7,9%), Республика 
Корея (7,8%) и Казахстан (7,1%). 
Они же входили в пятерку круп-
нейших импортеров в 2015 году, 
но тогда лидером была Турция.

Китай наращивал закупки про-
дуктов из России постепенно. 
В 2013 году он занимал в переч-
не крупнейших импортеров чет-
вертое место, в 2014-м — пятое, 
в 2015-м — второе и, наконец, в 
2016-м закупил сельхозпродук-
ции на сумму свыше $1,55 млрд, 
обогнав прежнего лидера: Турция 
в 2016 году ввезла из России про-
дуктов примерно на $1,37 млрд.

Китай обошел другие стра-
ны потому, что зерно, являюще-
еся основой экспорта в Египет и 
Турцию, в 2016 году сильно поде-
шевело, считает директор по экс-
портной политике и анализу РЭЦ 
Михаил Снег. Вместе с тем объемы 
поставок в сам Китай также вырос-
ли — на 19,5% в денежном выраже-
нии, по подсчетам РБК на основе 
данных ФТС.

Ранее президент Русско-ази-
атского союза промышленников 
и предпринимателей Виталий 
Монкевич объяснял РБК популяр-
ность импортных (в том числе рос-
сийских) продуктов в Китае тем, 
что они воспринимаются как бо-
лее натуральные и органические. 
Чтобы прокормить миллиардное 
население, сам Китай в прошлом 

был вынужден повышать урожай-
ность, используя огромное коли-
чество неэкологичных удобрений 
и химикатов, отмечал Монкевич.

В пользу российских товаров 
сыграла и девальвация рубля, из-
за чего они, с одной стороны, по-
дешевели, а с другой — сами по-
ставщики стали активнее выхо-
дить на внешние рынки, чтобы 
получать выручку в валюте, гово-
рил представитель РЭЦ (расчеты с 
Китаем ведутся преимуществен-
но в долларах).

По подсчетам РБК на основе 
данных ФТС, главными товара-
ми, экспортируемыми в Китай, в 
2016 году стали рыба, ракообраз-
ные, моллюски и другие беспо-
звоночные  — на них пришлось 
более $1 млрд, или две трети от 
общего объема поставок. Другие 
популярные продукты из Рос-
сии — соевые бобы и подсолнеч-
ное масло: их импорт составил 
более $121 млн и $107 млн соот-
ветственно.

Пшеница с маслом

Еще сильнее  — на 22,6% (до 
$1,2 млрд) — в 2016 году выросли 
поставки российского продоволь-
ствия в Египет. В итоге в списке 
крупнейших импортеров Араб-
ская Республика переместилась с 
пятого места на третье.

Не помешало даже обостре-
ние отношений между странами. 
В ноябре 2015 года российские 
власти закрыли авиасообщение 
с Египтом из-за теракта на борту 
пассажирского лайнера над Сина-
ем. А в августе 2016 года страны 
чуть не поссорились из-за поста-
вок главного экспортного това-
ра — пшеницы. Египетские вла-
сти приостановили ее экспорт, за-
явив, что в ней находится грибок 
спорыньи. Представители Мин-
сельхоза в ответ объяснили, что 

претензии были по сути попыт-
кой добиться более выгодных ус-
ловий поставок. С 22 сентября 
Россия в свою очередь запретила 
поставки из Египта цитрусовых, 
томатов и картофеля, после чего 
взаимные ограничения вскоре 
были сняты.

«Экспорт продовольствия в 
Египет вырос прежде всего за 
счет возросших поставок зерно-
вых и подсолнечного масла», — 
отмечает Михаил Снег. Как сви-
детельствуют данные ФТС, в 
прошедшем году Египет купил 
российских зерновых на $998,6 
млн (в 2015 году — почти на $850 
млн). Объем закупок подсолнеч-
ного, хлопкового и сафлорового 
масла вырос почти в два раза — со 
$100 млн до $184 млн. На третьем 
месте по объемам закупок нахо-
дятся овощи и корнеплоды — их 

экспорт в денежном выражении 
в 2016 году составил $12,7 млн 
по сравнению с $7,8 млн го-
дом ранее.

Другие группы продоволь-
ствия по объемам значительно 
меньше. Однако интересно то, 
что в статистике 2016 года впер-
вые появилась строка «мясо и 
пищевые мясные субпродукты», 
продажи которых в Египет, по 
данным ФТС, составили $2,4 млн. 
Как писал «Интерфакс», ровно 
год назад Минсельхоз Египта 
разрешил 12 российским пред-
приятиям поставки мяса на еги-
петский рынок, в их числе назы-
вались такие компании, как «Ми-
раторг», «Дамате», «Черкизово» 
и «Приосколье».

Компания «Черкизово» начала 
поставки куриного мяса в Египет 
в августе, напомнили в компа-

нии. Всего в 2016 году она пла-
нировала поставить в республи-
ку до 10 тыс. т продукции. Другие 
компании, например «Дамате», к 
отгрузкам пока не приступали. 
Как считает директор аналитиче-
ского центра «СовЭкон» Андрей 
Сизов, потенциал поставок мяса 
в арабскую страну весьма огра-
ничен. «В прошлом году Египет 
сертифицировал более десяти 
российских поставщиков, а осе-
нью отменил 30-процентную по-
шлину на птицу. Но конкуриро-
вать по цене наши животноводы 
не особо готовы», — рассуждает 
эксперт.

На фоне общего роста экспорта 
в Египет исключением стали ал-
когольные и безалкогольные на-
питки. Их поставки в 2016 году со-
ставили всего $15,8 тыс. — в 12 раз 
меньше, чем годом ранее. 

Экспорт. Киберугрозы.
Инициатива

Кто стал основным потребителем российских продуктов питания в 2016 году

Китай распробовал Россию
Э К С П О Р Т

 Источник: ФТС

Экспорт  продовольствия из России

 2015 г.      2016 г.

Китай

Турция

Египет

Южная Корея

Казахстан

1299,5

1533,7

987

1144,3

1097,1

1553,6

1377,3

1210,3

1196

1073,4

Топ-5 импортеров 
продо вольствия 
из России, $ млн Какие продукты экспортирует Россия, $ млн

Разные пищевые 
продукты

 Злаки

Рыба и 
ракообразные, 
моллюски и пр.
Масло подсолнечное, 
сафлоровое 
или хлопковое
Готовые продукты из 
зерна, злаков, муки, 
крахмала или молока

 5651

 2788,7

 1190,8

 512,9

 501,4

 5606,1

 3015,2

 1440,1

 518,6

 505,6

Основная статья продовольственного экспорта России — зерно
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Лидеры 
экспорта 
из России

По данным Минсельхоза, 
в 2016 году объем продо-
вольственного экспорта 
вырос на 4% и составил 
$17 млрд. Самыми ходовыми 
российскими продуктами 
питания являются пшеница, 
на которую пришлось 27,7% 
экспорта продовольствия, 
мороженая рыба — 12,9%, 
подсолнечное масло — 9,5% 
и кукуруза — 5,6%, под-
считал РЭЦ. Также Россия 
экспортирует ракообраз-
ные (4,4% в общем объе-
ме экспорта), шоколадные 
изделия (3,1%), ячмень 
(2,8%), зернобобовые (2,5%). 
Перспективными экспорт-
ными товарами в РЭЦ также 
считают готовое продо-
вольствие, напитки и мясо 
птицы.

По подсчетам РБК, главными товарами, 

экспортируемыми в Китай, в 2016 году стали рыба, 

ракообразные, моллюски и другие беспозвоночные
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Минфин предложил забрать часть полномочий у Минэкономразвития

Закупки поменяют кабинеты
В письме Шувалову в октябре 

2016 года Абызов действительно 
предложил «передать Минфину 
в полном объеме полномочия по 
выработке госполитики <...> в сфе-
ре госзакупок» (письмо есть у РБК, 
его подлинность подтвердил феде-
ральный чиновник).

Основным аргументом Абызо-
ва было то, что сейчас два разных 
ведомства — Минэкономразви-
тия и Минфин — отвечают за ре-
гулирование в сфере госзакупок 
и бюджетной сфере, хотя в про-
цессе госзакупок участвуют орга-
низации, которые одновременно 
и получают бюджетные средства, 
и выступают в качестве заказ-
чиков закупок. «Таким образом, 

представляется перспективным 
организовать комплексное пра-
вовое регулирование бюджетно-
го процесса и процесса закупок 
одним федеральным органом 
исполнительной власти», — ска-
зано в послании Абызова. Среди 
плюсов такого решения — «пред-
посылки для повышения эффек-
тивности контроля в сфере заку-
пок», снижение начальной (мак-
симальной) цены контракта, 
повышение конкуренции, а так-
же появление возможности для 
принудительного отзыва в бюд-
жет денег, сэкономленных ведом-
ствами на закупках (за восемь ме-
сяцев 2016 года такая экономия 
составила около 40 млрд руб.), пи-
сал министр.

Минфин и Федеральная анти-
монопольная служба тогда под-
держали позицию Абызова, следу-
ет из писем руководителей обоих 
ведомств, адресованных врио ми-
нистра экономики Евгению Ели-
ну (копии писем есть у РБК; Елин 
исполнял обязанности министра 
экономики до назначения в конце 
ноября Максима Орешкина). Сам 
Елин в письме премьер-министру 
Дмитрию Медведеву от 24 ноября 
2016 года (копия есть у РБК) высту-
пил против изъятия полномочий у 
Минэкономразвития. По мнению 
чиновника, министерство успеш-
но справляется с работой в этом 
направлении: объем закупок у ма-
лого бизнеса вырос в 2,5 раза (до 
500 млрд руб. ежегодно только по 

прямым контрактам), среднее ко-
личество заявок на торгах выросло 
до трех, а сама «контрактная систе-
ма стала одним из основных ин-
струментов импортозамещения». 
Передача полномочия регулиро-
вания госзакупок Минфину нару-
шит существующую систему, уве-
рен Елин. По прогнозу чиновника, 
на формирование новой системы, 
«включая налаживание связей с за-
казчиками и иными участниками 
контрактной системы», Минфи-
ну потребуется не меньше одно-
го-двух лет.

Представитель Минэкономраз-
вития на вопросы РБК по существу 
не ответил.

Ранее, осенью 2016 года, Мин-
фин и Минэкономразвития спо-

рили о контроле над единой ин-
формационной системой госу-
дарственных закупок (ЕИС). Сей-
час контроль над этой системой, 
где публикуются извещения о за-
купках для всех государствен-
ных и муниципальных ведомств 
и предприятий, распределен меж-
ду Минэкономразвития и подве-
домственным Минфину казначей-
ством. В начале февраля 2017 года 
«Коммерсантъ» сообщил, что пра-
вительство отказалось от идеи со-
средоточить контроль над этой 
системой в одних руках. Однако 
28 февраля Минфин также опубли-
ковал проект постановления пра-
вительства, который предполагает, 
что казначейству отойдет полный 
контроль над ЕИС. 

И Н И Ц И А Т И В А

ИРИНА ЛИ

Согласно ежегодному отчету 
«Лаборатории Касперского», 
Россия оказалась лидером 
по распространенности мо-
бильных банковских троянов, 
то есть программ, предназна-
ченных для кражи финансовой 
информации пользователей.

В 2016 году количество вредонос-
ных установочных программ на мо-
бильных устройствах по всему миру 
выросло в три раза по сравнению с 
2015 годом, до 8,5 млн, говорится 
в отчете компании «Лаборатории 
Касперского» (есть у РБК). Речь идет 
о содержащих вирусы программах, 
которые пользователь устанавлива-
ет на устройство как осознанно (на-
пример, приобретая сомнительное 
приложение в магазине), так и не-
осознанно (уже зараженное устрой-
ство само приобретает и устанавли-
вает приложение).

При этом Россия оказалась ли-
дером по количеству мобильных 
банковских троянов, то есть про-
грамм, предназначенных для кра-
жи финансовой информации поль-
зователей. С этим видом угроз 
столкнулись 4% мобильных поль-
зователей. Следом идет Австралия 
с долей 2,26%. «Самый популяр-
ный мобильный банковский тро-
ян Svpeng распространялся в ос-
новном в России», — отмечается в 
сообщении компании. В прошлом 
году первенство в этом специа-
лизированном рейтинге занима-
ла Южная Корея с долей в 13,8% от 
всех атакованных пользователей. 
Россия была третьей с 5,1%.

По данным Ericsson, в 2016 году 
в мире насчитывалось 7,5 млрд або-
нентов мобильной связи, из них 3,9 
млрд абонентов были владельцами 
смартфонов, 250 млн — мобильных 
компьютеров, планшетов и роуте-
ров. Всего у «Лаборатории Каспер-
ского» около 400 млн пользовате-

лей по всему миру, но сколько из 
них являются пользователями мо-
бильных устройств, в компании не 
раскрывают.

По доле пользователей, атако-
ванных мобильными вредоносны-
ми программами всех разновидно-
стей, лидером оказался Бангладеш, 
где 50,09% владельцев смартфонов 
или планшетов столкнулись с виру-
сами и вредоносными программа-
ми. В тройке также Иран (46,87%) и 
Непал (43,21%). Затем идет Китай 
(в прошлом году занимал первую 
позицию; в тройке также были Ни-
герия и Сирия).

В «Лаборатории Касперского» 
такие результаты объяснили тем, 
что в указанных странах сильно 
распространены так называемые 
рекламные трояны, которые полу-
чают доступ к системным настрой-
кам смартфона для показа рекламы. 
Эти программы могут также воро-
вать финансовую информацию или 
устанавливать сторонние приложе-
ния без ведома пользователя.

Как пояснил РБК Виктор Чебы-
шев, антивирусный эксперт компа-
нии, за последний год Бангладеш, 
Иран и Непал были наводнены де-
шевыми смартфонами из Китая, на 
которые еще на этапе заводской 
сборки были установлены трояны. 
«Они в свою очередь устанавлива-
ли другие вредоносные приложе-
ния, которые также могли показы-
вать рекламу», — рассказал эксперт.

 Россия в общем рейтинге оказа-
лась на 23-м месте с 20% атакован-
ных пользователей (в 2015 году — 
21%). При этом следует учитывать, 
что рейтинг формируется на осно-
ве данных, полученных «Лаборато-
рией Касперского» от пользовате-
лей ее продуктов, и поэтому на его 
результаты влияет популярность 
антивирусных программ компа-
нии в той или иной стране.

«Тенденция такая, что все боль-
ше и больше атак проходят не в 
России. Хотя раньше Россия почти 

всегда была на первых местах», — 
говорит Чебышев. Он также отме-
тил, что прежние высокие пози-
ции России были связаны с бумом 
SMS-троянов, которые подписыва-
ли пользователей на платные сер-
висы. «Но операторы мобильной 
связи приняли меры для борьбы с 
этим видом мошенничества, вве-
ли систему извещения о подписке 
и начислениях. Их поддержали вла-
сти законодательной инициативой. 
Злоумышленникам стало невыгод-
но и опасно работать по этой схеме 
в России, и они переключились на 
другие рынки, где нет строгих огра-
ничений и они могут продолжать 
безбоязненно зарабатывать на по-
добном мошенничестве», — гово-
рит представитель лаборатории.

В то же время Чебышев отметил, 
что отчасти это компенсировалось 

наплывом на российский рынок де-
шевых китайских устройств, кото-
рые часто поставляются уже зара-
женными.

При этом в 2016 году «Лабора-
тория Касперского» зафиксировала 
рост числа вирусов, маскирующих-
ся под другие приложения в Google 
Play, в частности под гид для попу-
лярной мобильной игры Pokemon 
Go. Аналитики «Лаборатории Кас-
перского» отметили, что эту про-
грамму из Google Play скачали бо-
лее полумиллиона раз.

По-прежнему распростране-
ны трояны-вымогатели , шифрую-
щие пользовательские данные на 
устройстве и требующие денег за 
их расшифровку. Самым распро-
страненным в 2016 году оказал-
ся мобильный вымогатель Trojan-
Ransom.AndroidOS.Fusob. Он ата-

ковал пользователей из Германии, 
США и Великобритании, избегая 
при этом некоторые другие стра-
ны. После запуска троян проверял 
язык системы, после чего мог пре-
кратить свою работу. За разблоки-
ровку троян требовал выкуп в раз-
мере $100–200, который необходи-
мо было внести кодами от предо-
плаченных карт iTunes.

В 2016 году «Лаборатория Кас-
перского» также впервые обнару-
жила троянца, атакующего домаш-
ние роутеры. «Мы видим, что зло-
умышленникам становится тесно 
на телефоне и они начинают взаи-
модействовать с окружающим ми-
ром. Возможно, именно в 2017 году 
мы увидим полноценные атаки на 
представителей интернета вещей с 
мобильных устройств», — прогно-
зирует компания. 

Распространение вирусов для мобильных устройств в 2016 году

География мобильных угроз

Количество атакованных пользователей
 <9,99%      10–19,99%      20–29,99%      30–39,99%      >40%

Tоп-10 стран по доле 
пользователей, 
атакованных мобильными 
банковскими троянами*

Россия 

Австралия

Украина

Узбекистан

Таджикистан

Республика Корея

Казахстан

Китай

Белоруссия

Молдавия

4,01

2,26

1,05

0,7

0,65

0,59

0,57

0,54

0,47

0,39

* Из рейтинга исключены страны, где количество активных пользователей мобильного антивируса «Лаборатории Касперского» 
за отчетный период было менее 25 тыс. Дан процент уникальных пользователей, атакованных мобильными банковскими 
троянами в стране, по отношению ко всем пользователям мобильного антивируса «Лаборатории Касперского» в стране

Источник: данные «Лаборатории Касперского»

В 2016 году Россия стала лидером по числу банковских троянов на смартфонах пользователей

Мобильная эпидемия
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ЦСКА отдал название своего стадиона ВЭБу

Банк выходит на поле
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Стадион столичного футболь-
ного клуба ЦСКА получил 
название «ВЭБ Арена».

Стадион футбольного клуба ЦСКА 
(Москва), построенный на 3-й Пес-
чаной улице на севере Москвы и 
ранее известный как «ЦСКА Аре-
на», получит название «ВЭБ Аре-
на». Как сообщает корреспондент 
РБК, соответствующее соглашение 
было подписано 28 февраля в Сочи 
в рамках Российского инвестици-
онного форума президентом ПФК 
«ЦСКА» Евгением Гинером и пред-
седателем Внешэкономбанка Сер-
геем Горьковым.

«Внешэкономбанк является 
финансовым плечом для многих 
инфраструктурных проектов на-
шей страны, и мы считаем, что та-
кое продвижение нашего бренда, 
как присвоение арене ЦСКА на-
звания «ВЭБ Арена», создаст пра-
вильную ассоциацию у всех посе-
тителей этого спортивного объ-
екта с основной миссией банка 
развития»,  — пояснил Горьков, 
которого цитирует пресс-служ-
ба ВЭБа.

С какого именно момента ста-
дион ЦСКА официально сменит 
название, стороны обещают объ-
явить в текущем году. Гинер так-
же отметил, что детали сделки еще 
обсуждаются и пока не известно, 
будет ли название «ВЭБ Арена» 
присвоено стадиону ЦСКА бес-
срочно или на какой-то опреде-
ленный срок.

В то же время, сказал президент 
ЦСКА, он рад тому, что всегда будет 
рядом с ЦСКА на домашнем стади-
оне клуба.

«ВЭБ бережно и уважительно 
отнесся к традициям, содейство-
вав строительству стадиона на 
историческом месте. Это много-
летний проект, рассчитанный на 
несколько поколений игроков и 
болельщиков. Наш националь-
ный банк развития на деле пока-
зал, как вкладывается в развитие 
инфраструктуры и будущих поко-
лений», — пояснил Гинер.

В сентябре 2016 года, коммен-
тируя ход переговоров с Внешэко-
номбанком, президент ЦСКА го-
ворил, что контракт со спонсором, 
желающим дать стадиону свое имя, 
не может быть бессрочным, но по 
истечении срока его действия ста-
дион переименован не будет.

«Нельзя называть на пять-шесть 
лет, а потом менять. Если стади-
он будет называться «ВЭБ Аре-
на», то будет называться так всег-
да... Во всем мире подписываются 
контракты где-то на 15–20 лет, а 
дальше остается то же название, 

но платятся уже другие день-
ги», — пояснил тогда Гинер (ци-
тата по ТАСС).

В 2013 году соглашение о при-
своении стадиону футбольного 
клуба имени спонсора подписа-
ли «Спартак» (Москва) и банк «От-
крытие». В рамках договора но-
вый стадион «Спартака» сроком 

на шесть лет получил название 
«Открытие Арена», за что банк 
заплатил 1,208 млрд руб.

Председатель совета дирек-
торов «Спартака» Леонид Федун 
тогда назвал сделку с «Откры-
тием» чрезвычайно важной для 

клуба, который «делает весьма 
серьезный шаг в сторону самоо-
купаемости».

Строящийся стадион столично-
го «Динамо», первый матч на кото-
ром планируется провести 22 ок-
тября 2017 года, уже получил имя 
Льва Яшина, но при этом входит в 
состав многоцелевого спортивно-

го и концертно-развлекательного 
комплекса «ВТБ Арена Парк».

Комментируя заключенное во 
вторник соглашение, Гинер выра-
зил уверенность, что ЦСКА «по-
бедит в межбанковском соревно-
вании».

Первый официальный матч 
на новом стадионе, строи-
тельство которого началось в 
2007 году, ЦСКА провел 10 сентя-
бря 2016 года, обыграв грознен-
ский «Терек» со счетом 3:0.

Вместимость четырех три-
бун нового стадиона определена 
в 30 тыс. зрителей, помимо стан-
дартных зрительских кресел и мест 
повышенной комфортности также 
предусмотрено более ста VIP-бок-
сов, рассчитанных на 12–18 чело-
век каждый. В состав комплекса 
на 3-й Песчаной улице также во-
шли 38-этажная офисная башня, 
гостиница и два административ-
ных здания.

Решение об участии ВЭБа в фи-
нансировании строительства но-
вого стадиона было принято в 
2012 году. Общая стоимость реали-
зации проекта составила $350 млн, 
из которых ВЭБ вложил $241 млн. 
В настоящее время стадион являет-
ся залогом по кредиту ВЭБа. 

С какого именно момента стадион ЦСКА 

официально сменит название, стороны 

обещают объявить в текущем году. 

Президент ПФК «ЦСКА» Евгений Гинер 

также отметил, что детали сделки 

еще обсуждаются

С Д Е Л К А

Футбольные стадионы России в цифрах

Источник: РБК, Forbes, «РИА Новости», «Коммерсантъ», sports.ru, «Чемпионат.com»

Около 

219,34 
млрд руб. — суммарная 
стоимость строительства 
и реконструкции 
стадионов к чемпионату 
мира 2018 года  
в России

Самый  
посещаемый  
стадион  
в первом круге 
чемпионата 
России-2016/17 — 
«Открытие Арена»: 

30,2 

тыс. зрителей в 
среднем на матче 
при вместимости 

45,4 тыс.

Около 11 тыс. 
зрителей 
— средняя посещаемость  
в первом круге чемпионата России-2016/17

37  
стадионов 
вместимостью больше 
15 тыс. человек 
действуют сейчас 
в России (в Англии 
таких стадионов 60)

В 1892 г.  
был построен 
старейший  
стадион России  
из ныне  
действующих —  
«Балтика» 
в Калининграде

$409 млн 
— стоимость 
реконструкции стадиона 
«Лужники»

На 12 стадионах 
пройдут матчи ЧМ-2018,  
два из них находятся в Москве — 
«Лужники» и «Открытие Арена»

Свыше 

47млрд руб. 
оценивалась на начало 2017 года 
стоимость строительства «Санкт-
Петербург Арены» — самого  
дорогого стадиона России

Самый  
заполняемый 
стадион в пер-
вом круге  
чемпионата Рос-
сии-2016/17 — 
«Петровский» 
(80,5% при 
вместимости 
21,7 тыс.)
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Минкультуры обязало интернет-кинотеатры получать прокатные удостоверения

Онлайн-кино по регистрации
АННА БОЙЦОВА, 
АННА ВОВНЯКОВА

Прокатные удостоверения 
необходимо получать не толь-
ко для показа фильмов в ки-
нотеатрах, но также и для он-
лайн-показа. Соответствующие 
пояснения опубликовало 
Минкультуры.

Прокатные удостоверения необ-
ходимо получать для проката ки-
нокартин не только в российских 
кинотеатрах, но и для их показа в 
интернете. Соответствующие по-
яснения  к постановлению прави-
тельства о правилах выдачи про-
катных документов опубликовало 
Минкультуры.

Изменения в Правилах выдачи, 
отказа в выдаче и отзыва прокат-
ного удостоверения на фильм всту-
пили в силу 31 декабря 2016 года. 
Прокатное удостоверение, соглас-
но этим изменениям, должно выда-
ваться на показ фильма в кинозале, 
на прокат фильма на материальном 
носителе и на показ фильма «други-
ми техническими способами».

Под «другими техническими 
способами», как отмечает Мин-
культуры, понимаются «любые 

способы демонстрации фильма 
публике с использованием тех-
нических средств, в том числе 
с использованием сети интер-
нет». То есть «деятельность он-
лайн-кинотеатров по доведению 
фильмов до всеобщего сведения 
путем онлайн-просмотра (VOD 
streaming)» регулируется новы-
ми поправками.

Исключения сделаны для теле-
каналов и онлайн-версий телекана-
лов. Под новые правила не подпа-
дают также онлайн-магазины, про-
дающие фильмы. Ранее прокатные 
удостоверения должны были полу-
чать только прокатчики фильмов в 
кинозалах.

Как пояснили РБК в пресс-служ-
бе Минкультуры, в большинстве 
случаев получать отдельное про-
катное удостоверение для пока-
за фильма в онлайн-кинотеатре 
не понадобится. «Легальные он-
лайн-кинотеатры работают с ле-
гальным контентом, то есть с филь-
мами, как правило, уже имеющи-
ми прокатные удостоверения на 
все виды использования. В случае 
отсутствия прокатного удостове-
рения на демонстрируемый в он-
лайн-кинотеатре фильм правоо-
бладатель должен получить про-

катное удостоверение в установ-
ленном порядке», — отметили в 
Минкультуры.

Там добавили, что в случае если 
в выданных прокатных удосто-
верениях не прописаны права на 
интернет-показ, правообладате-
лю «достаточно будет просто об-
ратиться в Министерство культу-
ры РФ для внесения изменений в 
действующее прокатное удостове-
рение».

Минкультуры уверено, что про-
писанные меры будут способство-
вать пресечению распространения 
нелегального контента в сети ин-
тернет.

Генеральный директор он-
лайн-кинотеатра MEGOGO в Рос-
сии Виктор Чеканов полагает, что 
поправки «связывают» руки всей 
VOD-отрасли и откидывают ее в 
развитии на пять-семь лет назад.

«Это очередная нелепая бюро-
кратическая инициатива, которая 
ничего хорошего рынку не даст, на-
против, принесет только вред всей 
отрасли. Согласно данному поста-
новлению, прокатное удостовере-
ние должны получать владельцы 
исключительных, то есть эксклю-
зивных, прав на контент. Это озна-
чает, что в скором времени в России 

может исчезнуть как вид вещание 
catch up («следом за эфиром») и он-
лайн-трансляции игровых и фести-
вальных событий», — отметил Че-
канов в разговоре с РБК.

Глава онлайн-кинотеатра под-
черкнул, что новые правила также 
упрощают существование пират-
ских сервисов.

По мнению главного юриста 
онлайн-кинотеатра Tvzavr Алек-
сандра Рылева, в постановлении 
правительства допущена подмена 
понятий, есть юридические неточ-
ности. Согласно ст. 3 ФЗ «О государ-
ственной поддержке кинематогра-
фии Российской Федерации» показ 
фильма — публичная демонстрация 
фильма, осуществляемая в киноза-
ле, по эфирному, кабельному, спут-
никовому телевидению и другими 
техническими способами. Соглас-
но п. 2 ст. 1270 Гражданского кодек-
са РФ публичной является демон-
страция произведения с помощью 
технических средств в месте, от-
крытом для свободного посещения, 
или в месте, где присутствует зна-
чительное число лиц, не принадле-
жащих к обычному кругу семьи.

«Доведение фильма до всеоб-
щего сведения в сети интернет не 
может подпадать под определение 

«показ фильма», так как в данном 
случае фильм демонстрируется 
частному лицу или кругу семьи, а 
не публично», — отмечает Рылев.

Гендиректор  онлайн-кинотеатра 
Okko Иван Гродецкий после введе-
ния новых правил ожидает актив-
ных действий от студий по очистке 
прав на онлайн-трансляции. «По но-
вым фильмам это будет формаль-
ность, которая не должна повлиять 
ни на стоимость, ни на сроки оформ-
ления прокатного удостоверения — 
просто дополнительный пункт», — 
отметил Гродецкий. Он предполо-
жил, что некоторые проблемы могут 
возникнуть с очисткой прав на ста-
рые фильмы просто из-за их боль-
шого количества.

В ноябре 2016 года в Госдуму  
были внесены поправки к действу-
ющему законодательству, регули-
рующие деятельность онлайн-ки-
нотеатров . Документ предполага-
ет запретить иностранцам владеть 
более чем 20% сервисов, чья еже-
дневная аудитория в течение меся-
ца составляет более 100 тыс. поль-
зователей на всей территории Рос-
сии или более 20 тыс. в одном ре-
гионе страны. Онлайн-кинотеатры 
также должны регистрироваться в 
реестре Роскомнадзора. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
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ОАК отказалась от идеи разместить штаб-квартиру в Жуковском

Авиастроители не летят 
в Подмосковье
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Объединенная авиастроитель-
ная корпорация отказалась 
от идеи разместить свою 
штаб-квартиру в подмосков-
ном Жуковском. Зданию, кото-
рое в течение пяти лет специ-
ально строилось под нужды 
госкомпании, ищут иное 
применение.

Несостоявшийся переезд

Руководство Объединенной ави-
астроительной корпорации (ОАК) 
не переедет в новую штаб-квар-
тиру, построенную специально 
для этого в подмосковном Жуков-
ском. Сотрудники головного офи-
са ПАО займут около 9 тыс. кв. м в 
принадлежащем «Вертолетам Рос-
сии» бизнес-центре на ул. Большая 
Пионерская, 1/17, рассказали РБК 
представители трех международ-
ных консалтинговых компаний 
по недвижимости. По их мнению, 
одной из причин такого решения 
могло стать нежелание сотрудни-
ков корпорации ездить на работу 
в Подмосковье.

Впервые о том, что штаб-квар-
тира ОАК может переехать в 
Жуковский, было объявлено в 
2008 году. Реализация проекта на-
чалась в 2012 году, когда президен-
том корпорации был Михаил Пого-
сян (в начале 2015 года этот пост 
занял Юрий Слюсарь). Согласно 
корпоративному журналу ОАК, в 
здании площадью 39,3 тыс. кв. м 
должны были разместиться рабо-
чие места для 1,6 тыс. человек, а 
также фитнес-центр и 25-метро-
вый бассейн. Построить комплекс 
планировалось к концу 2014 года. 
Однако, по словам двух источников 
на рынке недвижимости, в здании 
все еще идут отделочные работы.

В пресс-службе ОАК подтвер-
дили, что размещать головной 
офис в Жуковском не планирует-
ся. «С учетом оптимизации штата 
управляющей компании, задачи 
снижения издержек мы рассчи-
тываем разместить московский 
фронт-офис в более компактном 
и мультифункциональном поме-
щении», — рассказал РБК предста-
витель ОАК.

Как в этом случае планируется 
использовать здание в Жуковском, 
представитель компании ответить 
не смог. «Логичным развитием 
этой площадки будет концентра-
ция там ключевых инженерных 
подразделений корпорации»,  — 
предположил представитель ОАК.

Речь может идти о специали-
стах, занимающихся проектиро-
ванием широкофюзеляжного са-
молета; этим проектом должно 
заняться совместное предприятие 
(СП) ОАК и китайской корпорации 
коммерческих самолетов COMAC. 
Как сообщал ТАСС, создание СП 

было одобрено советом директо-
ров ОАК в декабре 2016 года.

Кроме того, в здании может раз-
меститься центр поддержки заказ-
чиков, занимающийся сервисным 
обслуживанием техники, допустил 
представитель ОАК в беседе с РБК.

Изыскали средства  

По оценке управляющего партне-
ра S.A. Ricci Алексея Богданова, 
строительство офисного здания 
ОАК в Жуковском могло обойтись 
в 1,6 млрд руб. (без чистовой от-
делки). Ранее Михаил Погосян 
оценивал строительство офиса 
и двух заводов в Жуковском (по 
доводке и испытанию самолета 
МС-21 и по модернизации Ил-76) 
в 5 млрд руб. Строительство ве-
лось на собственные средства 
ОАК, заверял топ-менеджер. «Это 
не государственные вливания, мы 
изыскиваем средства, в том числе 
за счет реструктуризации своих 
производственных площадей, в 
том числе в Москве на Ходынском 
поле», — цитировало Погосяна из-
дание «Эксперт Online».

Реализация проекта сопрово-
ждалась коррупционным сканда-
лом. В 2014 году проверка Гене-
ральной прокуратурой выявила в 
деятельности генерального под-
рядчика — ЗАО «Евро Хоум Бил-
динг»  — признаки хищения на 
314 млн руб. «Указанные сред-

ства в 2012–2013 годах были пе-
речислены ЗАО «Абсолютстрой», 
руководителем которого являет-
ся Погосян Д.А. (Давид Амоевич, 
установить его родственные свя-
зи с Михаилом Погосяном не уда-
лось. — РБК), за строительные ра-
боты, выполненные другой орга-
низацией»,  — цитировал «Мос-
ковский комсомолец» сообщение 
Генпрокуратуры.

Долгожданный город

Под вопросом и будущее жилого 
комплекса, который ОАК плани-
ровала построить для своих со-
трудников. «Речь идет о создании 
полноценного города с населением 
64 тыс. человек», — писал журнал 
«Горизонты» в августе 2015 года. Об-
щая площадь проекта должна была 
составить 5 млн кв. м, из которых 
под жилье отводилось 2 млн кв. м. 
К реализации проекта была при-
влечена ульяновская девелопер-
ская компания Dars Development. 
Она должна была начать стройку в 
2015 году, чтобы в 2017 году пере-
дать ОАК первые квартиры.

Сейчас на сайте Dars Development 
говорится, что площадь жилой за-
стройки составит всего 520 тыс. кв. м, 
а реализация первой очереди про-
екта намечена на 2017–2018 годы. 
На письменные вопросы РБК о сро-
ках и объемах строительства в ком-
пании не ответили. 

У П Р А В Л Е Н И Е

Что такое ОАК

ПАО «Объединен-
ная авиастроитель-
ная корпорация» 
(ОАК) создано в 
2006 году; объеди-
няет российские 
конструкторские 
бюро и самолето-
строительные заво-
ды, в частности РСК 
«МиГ», «Авиастар 
СП», «Гражданские 

самолеты Сухого», 
«Туполев» и НПК 
«Иркут». 91,09% 
акций ОАК принад-
лежит Росимуще-
ству, 5,17% — ВЭБу, 
3,73% — частным 
акционерам. По 
итогам 2015 года 
выручка корпо-
рации составила 
352 млрд руб. 

(плюс 19%), чистый 
убыток — 109 млрд 
руб. Ожидаемая 
выручка ОАК по 
итогам 2016 года 
может достигнуть 
400 млрд руб. 
Основным заказ-
чиком продукции 
ОАК (47% продаж в 
2015 году) является 
Минобороны.

Немного экономии

По оценкам кон-
сультантов, по-
сле переезда в 
бизнес-центр на 
Пионерской ОАК 
удастся сэкономить 
на аренде. Площадь 
нынешнего офиса 
корпорации в БЦ 
«Уланский» состав-
ляет 13,1 тыс. кв. м. 
Ставка аренды при 

этом составляет 
около 22 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год, 
включая НДС и 
эксплуатационные 
расходы, говорит 
директор отдела ис-
следований рынка 
CBRE Олеся Дзюба. 
Рыночная ставка 
аренды в новом 
офисе на Большой 

Пионерской улице 
выше — 29–30 тыс. 
руб. за 1 кв. м в 
год, но площадь 
офиса меньше 
почти на 20%. 
Таким образом, 
расходы на аренду 
могут сократить-
ся с 288,2 млн до 
261–270 млн руб. 
ежегодно.

Согласно корпоративному журналу ОАК, в здании площадью 39,3 тыс. кв. м должны были разместиться рабочие места 
для 1,6 тыс. человек, а также фитнес-центр и 25-метровый бассейн
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Как остановить 
спад инвестиций 
в электроэнергетику

Сегодня средний возраст рос-
сийских электростанций 32,5 
года, и при действующих пра-
вилах работы рынка он будет 
только расти.

Весь 2016 год российская электро-
энергетика находилась в зоне по-
вышенного внимания, в том числе 
из-за беспрецедентного (до 300%) 
роста капитализации ряда компа-
ний. Но так ли все хорошо? Имен-
но в прошлом году проблемы в 
секторе продолжали усугубляться. 
На части системных вызовов стоит 
остановиться подробнее.

Мощность в нагрузку

В 2016 году потребление элек-
троэнергии в России выросло на 
1,7%, таких результатов отрасль 
не показывала с 2012 года. Одна-
ко причина роста, к сожалению, 
не в резком увеличении энерго-
потребления промышленностью, 
а в экстремальных температурах 
летом и зимой и дополнительном 
дне високосного года. В условиях 
отсутствия четкого тренда на рост 
потребления одной из главных в 
отрасли остается проблема избы-
точных мощностей.

К осени 2016 года в энергоси-
стеме было 14,6 ГВт вынужденной 
генерации (мощности, не востре-
бованные в данный момент рын-
ком, но не подлежащие выводу 
из эксплуатации по техническим 
причинам), после присоединения 
Крымской энергосистемы к цено-
вой зоне оптового рынка электро-

энергии к данному объему доба-
вилось еще 428 МВт. Переизбыток 
создает значительную дополни-
тельную нагрузку на потребите-
лей, по нашим оценкам, на уров-
не около 40 млрд руб. Напомним, 
что более 20% мощностей оплачи-
вается потребителями не по ры-
ночной цене, а в восемь-десять раз 
дороже.

При этом как раз в 2016 году, 
впервые с начала действия про-
граммы договоров поставки мощ-
ности (ДПМ — договор, по которо-
му энергокомпания обязуется по-
строить новые мощности в обмен 
на долгосрочный тариф, обеспечи-
вающий доходность инвестиций), 
объем вывода оборудования из 
эксплуатации приблизился к объе-
му новых вводов. Появился четкий 
тренд на выбытие неэффективных 
старых мощностей. По результа-
там отбора мощности на 2020 год, 
проведенного осенью 2016 года, 
видно, что около 4000 МВт не по-
давали заявки и еще около 800 МВт 
не были отобраны. Эти мощности 
также становятся кандидатами на 
выбытие.

Постепенное выбытие неэф-
фективных электростанций ре-
шает проблемы избытка мощно-
сти и выгодно потребителям, так 
как снижает объем переплаты.

Важно понимать, что пробле-
ма переизбытка мощностей не в 
том, что мощности превышают 
спрос (в условиях рынка это толь-
ко стимулирует снижение цен для 
конечных потребителей), а в том, 
что избыток формируется в ос-

новном за счет устаревших и не-
эффективных мощностей, кото-
рые, однако, оплачиваются по-
требителями. Сегодня средний 
возраст российских электростан-
ций составляет 32,5 года, и он бу-
дет только расти, ведь инвестиции 
в сектор снижаются четвертый год 
подряд: с 867 млрд руб. в 2013-м до 
697 млрд руб. в 2016 году.

Успокоить инвесторов

Допускать снижение объема ин-
вестиций, а значит, замедление 
«омолаживания» активов нельзя. 
Проблема привлечения инвести-
ций — приоритет для энергоси-
стемы. Пока нет серьезного роста 
потребления, остается время на 
маневр и принятие взвешенных 
решений. Крайне важно опреде-
литься с механизмом, который 
бы позволил привлечь инвестора 
и гарантировать возврат вложен-
ного капитала.

Уже существующие механиз-
мы имеют ряд недостатков: кон-
курентный отбор мощности (КОМ) 
не способен стимулировать новые 
инвестиции, платеж по нему ком-
пенсирует только условно посто-
янные затраты, а механизм ДПМ 
не является конкурентным, то есть 
объекты, построенные по догово-
рам, не конкурируют между собой, 
как и вынужденная генерация, по-
лучающая высокие платежи без 
всякой конкуренции.

Системе явно не хватает про-
зрачности. Потребители хотят 
четко понимать, за что конкрет-

но они платят. Сколько за надеж-
ность энергоснабжения и сколь-
ко за электроэнергию. Дискуссии 
на тему обоснованности размера 
того или иного обязательного для 
потребителя платежа прекратят-
ся, как только будет внедрен кон-
курентный механизм. Есть по-
требность в обеспечении систем-
ной надежности в конкретном узле 
энергосистемы, и есть станция, 
претендующая на повышенный 
платеж и статус вынужденной, 
надо организовать конкурсный 
отбор, и, возможно, какой-нибудь 
инвестор заинтересуется строи-
тельством в этом же узле новой 
мощности с более скромными 
требованиями по платежу за мощ-
ность. Сейчас очень трудно понять 
реальную себестоимость электроэ-
нергии для конечного потребите-
ля в том или ином узле энергоси-
стемы, а это мешает организации 
свободного рынка.

Такой же конкурсный подход 
стоит применять и к проектам мо-
дернизации и строительства но-
вых мощностей. Потребитель хо-
чет выбирать наиболее «дешевый» 
вариант и оплачивать мощность, 
осознавая, что было принято опти-
мальное системное решение.

Конечно, потребуется пере-
ходный период, в рамках кото-
рого сохранятся указанные выше 
проблемы, но рыночному сооб-
ществу нужен сигнал, пусть и на 
долгосрочную перспективу, о 
том, что система будет менять-
ся. Важно увеличивать долю кон-
курентного ценообразования в 

секторе, это позволит и повысить 
прозрачность цены для конечно-
го потребителя, и сформировать 
правильные сигналы для инве-
стиций в сектор. Однако в рос-
сийской электроэнергетике все 
происходит с точностью наобо-
рот. По решению правительства 
продолжается увеличение объема 
перекрестного субсидирования. 
С этого года к нему добавляются 
средства, собираемые «РусГидро» 
с потребителей для последующе-
го распределения на территории 
Дальнего Востока в целях сниже-
ния тарифов. Это добавит к «пе-
рекрестке» еще около 10–12 млрд 
руб. ежегодно.

Преобразования в отрасли про-
должаются, но дальнейшее раз-
витие и переход к целевой моде-
ли невозможны без оперативного 
решения накопившихся в секторе 
проблем. Важнейшие задачи для 
правительства и регуляторов сек-
тора на 2017 год — это решение 
проблемы модернизации обору-
дования, совершенствование и 
внедрение новых рыночных ме-
ханизмов, преобразование рын-
ка тепла и снижение объема пе-
рекрестного субсидирования. Ра-
боты в секторе хватит на всех, но 
есть опасения, что правительство 
не захочет делать резкие шаги в 
предвыборный год и время будет 
упущено.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Алексей 
Жихарев,
директор 
по электроэнергетике 
VYGON Consulting
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Как заработать на научных шоу для взрослых

Алхимия развлечений
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Николай Новоселов доказал, 
что научное шоу может при-
носить стабильную прибыль. 
В 2016 году выступления 
на презентациях, корпоратив-
ных мероприятиях и свадьбах 
принесли его компании боль-
ше 20 млн руб. выручки.

«Молекулярное мороженое, жид-
кий азот и кислородные фонта-
ны — раньше считалось, что все 
это исключительно детская те-
матика», — вспоминает Николай 
Новоселов, основатель компа-
нии «АртНаука», которая изме-
нила представление о том, что 
после школы физика и химия 
никому не интересны. Выйти на 
взрослую аудиторию помог слу-
чай: на одной из презентаций к 
стенду Новоселова потянулись 
солидные мужчины в возрасте за 
сорок. «Люди выходили из доро-
гих иномарок, участвовали в ма-
стер-классах и радовались, как 
дети», — вспоминает Новоселов.

Мастер на все колеса

По образованию он физик-те-
оретик — окончил физфак Юж-
ного федерального университе-
та в Ростове-на-Дону. Но ученого 
из него не вышло: еще во время 
учебы Новоселов увлекся марке-
тингом и устроился в рекламное 
агентство «Пи Файв», где за три 
года дорос до исполнительного 
директора. Параллельно работал 
маркетологом в ростовском пред-
ставительстве Audi, ставил спек-
такли в университетском театре 
и участвовал в научных фестива-
лях. На одном из них познакомил-
ся с группой физиков, химиков и 
художников, которые устраива-
ли в начале 2010-х мастер-клас-
сы и лекции по популярной нау-
ке. «Потребность в интеллекту-
альных развлечениях нарастала, 
но рынка не было. Мне захотелось 
поплавать в этом «голубом океа-
не», — вспоминает Новоселов.

Научных шоу для взрослых 
тогда в России еще не было, под-
тверждает Дарья Сунцова, руко-
водитель оргкомитета премии 
«Бизнес-Успех» («Опора России»). 
Новоселов возглавил проект, ко-
торый стал побеждать в конкур-
сах, участвовать в телепроектах, 
вышел в финал премии «Опо-
ры России». «Людям нравилось 
то, что мы делаем, и я подумал, 
а почему бы не превратить хоб-
би в бизнес?» — рассказывает Ни-
колай.

Удобный случай представил-
ся в 2011 году: автоцентр, в кото-
ром работал Новоселов, готовил-
ся к презентации новой Audi A7 
и искал, чем бы развлечь посети-
телей с детьми. «Стандартные ма-
стер-классы и аквагрим уже всем 
поднадоели, поэтому идею с на-
учным шоу руководство одобри-
ло», — вспоминает Николай. Мо-
роженое с жидким азотом, фрак-

тальное плетение (геометриче-
ские фигуры из ниток) и рисунки 
на воде произвели фурор. И еще 
сильнее детей радовались их обе-
спеченные родители.

После этого на Новоселова по-
сыпались заказы от других авто-
дилеров — Volkswagen, Volvo, Ford. 
«В Ростове очень хорошо развито 
«сарафанное радио». Мне просто 
звонили и говорили: Колян, а ни-
чего такая тема, сделай и у нас», — 
вспоминает предприниматель. 
Чтобы не терять время на пере-
говоры с каждым новым заказ-
чиком, Новоселов начал сотруд-
ничать с местными ивент-агент-
ствами. В результате его коман-
да «АртНаука» стала выступать на 
корпоративах и презентациях са-
мых разных продуктов и услуг — 
от сотовой связи до парфюмерии.

Путешествие 
из Ростова в Москву

Поначалу Новоселов сохранял чи-
стоту научно-популярного жанра 
и объяснял зрителям, какой прин-
цип лежит в основе каждого опы-
та. Однако затем пришло пони-

мание, что это не оптимальный 
вариант. «Все ждали взрыва, а то, 
чем он вызван, было уже неинте-
ресно, — вспоминает он. — Людям 
не нужна наука, им нужно шоу». 
Тогда вместо ученых он стал выпу-
скать на сцену актеров. «Работать 
стало намного проще, — признает 

Новоселов. — Физик мог уехать в 
лес на неделю и выключить теле-
фон, а выпускник ГИТИСа такой 
роскоши себе не позволял».

«АртНаука» начала получать 
стабильно по три-четыре заказа 

в неделю, а Новоселов предал-
ся экспансионистским настрое-
ниям. «До этого мы не задумы-
вались о конкурентах: в Росто-
ве-на-Дону соревноваться было 
не с кем, а о большем мы не ду-
мали», — признается он. Анализ 
показал: в России успешно ра-

ботает несколько научных шоу 
для детей — канадская франши-
за Mad Science, российское «Шоу 
профессора Николя» и др., а вот 
опыты для взрослых еще никто 
не освоил.

«АртНауку» мы не считаем 
конкурентом, поскольку дей-
ствуем в разных сегментах и на 
разных рынках. У нас по большей 
части массовый b2c-бизнес, ос-
нованный на не самом большом 
среднем чеке и массовых покуп-
ках», — говорит основатель «Шоу 
профессора Николя» Николай Га-
найлюк.

Новоселов понял, что мож-
но расширяться. «Если бы это-
го не сделали мы, точно сделал 
бы кто-то другой», — уверен он. 
Осенью 2013 года Новоселов уво-
лился из «Пи Файв», взял 300 тыс. 
руб., заработанных за год, и от-
правился в Москву. С реклам-
ным бизнесом он расстался без 
сожаления. «Ты вылепливаешь 
для заказчика гармоничного ре-
бенка, а он отрезает ему руки и 
ноги, красит в синий цвет и го-
ворит, что он хотел именно вот 
так. И эту кочерыжку ты должен 
повесить к себе на сайт, залить в 
портфолио и гордиться», — объ-
ясняет свое решение Новоселов. 
Ростовскую команду он решил с 
собой не брать — был уверен, что 
лучше справится в одиночку. Ко-

Одним из первых клиентов «АртНауки» 

после переезда стал ночной клуб из 

Южно-Сахалинска, потом было два 

заказа от русских экспатов в Италии, 

через месяц появились большие бренды 

с федеральными проектами

Поначалу основатель компании «АртНаука» Николай Новоселов сохранял чистоту научно-популярного жанра и объяснял зрителям, какой 
принцип лежит в основе каждого опыта. Однако затем он понял, что «людям не нужна наука, им нужно шоу»
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Я думал, что меня примут с рас-
простертыми объятиями, а здесь 
ни у кого нет времени, чтобы даже 
с тобой встретиться».

Единственный способ обра-
тить на себя внимание — заста-
вить заказчика самому прийти к 
тебе, решил Николай и засел за он-
лайн-маркетинг. Он создал груп-
пы в социальных сетях, настроил 
таргетинг, запустил рекламные 
рассылки, сверстал каталог.

Лед и пламя

Одним из первых клиентов «Арт-
Науки» после переезда стал ноч-
ной клуб из Южно-Сахалинска, 
потом было два заказа от русских 
экспатов в Италии, через месяц 
появились большие бренды с фе-
деральными проектами. Все это 
время Новоселов работал один — 
придумывал номера, закупал рек-
визит, проводил шоу. Как только 
заказы стали регулярными, он на-
нял пятерых сотрудников на аут-
сорсинге, а сам взялся за режиссу-
ру. Шоу становились зрелищнее и 
«взрослее»: теперь молекулярное 
мороженое заправляли сиропами 
для коктейлей, попкорн обливали 
абсентом, поджигали, а потом ту-
шили жидким азотом.

Выручка «АртНауки» за 2013 год 
составила 5,4 млн руб., прибыль — 
2,7 млн руб. Новоселову стали за-
казывать индивидуальные про-
граммы. Девушкам из L’Oreal, на-
пример, он придумал дарить розы, 
которые потом обливали жидким 
азотом, бросали на пол и разбива-
ли вдребезги. Для «Билайна» гото-
вили черно-желтое молекулярное 
мороженое. Особенно дорога Но-
воселову программа для продви-
жения утеплителя из базальтовой 
ваты. По одну сторону щита из сэ-
ндвич-панелей с утеплителем по-
ставили Новоселова, по другую — 
сотрудника «АртНауки» с огне-
метом. «Мы поливали пламенем 
дерево, а оно не горело! Я тоже, к 
счастью, остался цел», — рассказы-
вает Николай.

Чаще всего аудиторию пора-
жают как раз эксперименты с ог-
нем, говорит Новоселов: «Одно 
время мы поджигали желающим 
тыльную сторону ладони — это 
всегда вызывало wow-эффект. Но 
после трагедии в «Хромой лоша-
ди» все эксперименты с огнем 
прекратили».

Все ингредиенты для опытов — 
жидкий азот, перекись водорода, 
йодид калия — Новоселов закупа-
ет на московских заводах. Костю-
мы и бутафорию ищут в обычных 
магазинах или заказывают ремес-
ленникам.

В какой-то момент Новоселов 
решил подружиться с государ-
ством и отправился на Селигер. 
На форуме и фестивале науки он 
работал бесплатно, зато обзавел-
ся полезными контактами. Роли-
ки с «АртНаукой» вышли на кана-
лах «Россия24» и «Москва24», Но-
воселов стал постоянным гостем 
«Доброго утра» на «Первом», при-
нимал участие в съемках сериала 
«Кухня» на СТС. Но перспектива 
стать телезвездой его не прель-
щала: «Телек отнимает кучу сил 
и времени, а денег почти не при-
носит». В 2014–2015 годах «Арт-
Наука» побывала на международ-
ных фестивалях в Польше, ОАЭ и 
Китае. Поездка на фестиваль на-
уки в Эмираты, организованный 
англичанами, например, принес-
ла £15 тыс. прибыли.

Большая сцена

Время от времени Новоселову по-
ступали заказы на свадебные и 
семейные шоу, росло количество 
запросов из других регионов. Он 
поручил сотрудникам разрабо-
тать сценарий свадебного шоу и 
запустил франшизу. «Все наши 
проекты-субституты я запускаю в 
виде внутренних стартапов и от-
даю кому-то из сотрудников, что-
бы не сойти с ума, контролируя все 
и сразу», — объясняет предприни-
матель.

Франшиза «АртНауки» стоит от 
300 тыс. до 600 тыс. руб., от 5 тыс. 
руб. ежемесячно нужно платить в 
виде роялти. По словам Новосело-
ва, на подготовку франчайзинго-
вого пакета и поддержку каждо-
го партнера уходило 200–350 тыс. 
руб. Партнер получал полный на-
бор реквизита, сценарии для шоу 
и обучение в Москве. Франчайзинг 
в этом бизнесе — самая выгодная 
модель развития, считает Артем 
Щербатюк, генеральный дирек-
тор шоу «Наукомания». «Это са-
мый очевидный способ укрепить 
бренд вне домашнего региона, 
сбывать собственную продукцию, 
при этом не тратясь на открытие, 
содержание и организацию рабо-
ты филиала», — рассуждает Щер-
батюк.

Всего Новоселов продал 
13  франшиз, сейчас их осталось 
шесть. Некоторые франчайзи не 
смогли найти клиентов и пере-
ключились на другие виды бизне-
са (в Южно-Сахалинске, например, 
занялись квестами), у некоторых 
Новоселов выкупил оборудова-
ние и материалы обратно и открыл 
филиалы своей компании. «Самое 
обидное — это когда воруют те, 
кого вы рассчитывали сделать пар-

тнерами. Несколько потенциаль-
ных франчайзи вели переговоры, 
а в итоге просто «позаимствовали» 
наше шоу в лучших традициях из-
вестной компании Abibas», — сме-
ется Новоселов. В итоге он решил 
не инвестировать во франчайзинг.

Свадебное шоу сначала заду-
мывалось как бюджетное, кото-
рое позволит работать напрямую 
с заказчиками. Один выезд стоил 
17 тыс. руб. — за эти деньги моло-
доженам показывали 10-минут-
ную развлекательную программу. 
Но маржинальность таких высту-
плений была практически нуле-
вой, а конкуренция сильной. Тог-
да Новоселов поднял ценник «Кри-
оШоу» до 45 тыс. руб. и расширил 
программу.

Что же касается детской темы, 
то «АртНаука» вместо привыч-
ных мастер-классов делает боль-
шие сценические представления. 
«Дети сегодня хотят быть не как 
все, и мы придумали героя, кото-
рый цепляет абсолютное большин-
ство — гений-интроверт. Он знает 
все на свете, но его никто не по-
нимает», — рассказывает Николай. 
Так появился Доктор Фактум  — 
детская версия Шерлока Холмса в 
исполнении Бенедикта Камбербэ-
тча. По сценарию Фактум вместе с 
помощницей — девочкой-школь-
ницей — разыскивает ее брата, по-
путно разгадывая загадки злоде-
я-соперника.

Научная экономика

Детское шоу гастролирует все-
го полгода, но Николай возлага-
ет на него большие надежды. «Это 
вещь, которую можно масштаби-
ровать — создать несколько соста-
вов и одновременно выступать в 
разных залах, собирая хорошую 
кассу», — говорит он. «Формат ин-
терактивных театров сейчас по-
пулярен, поэтому спрос на такой 
вид развлечений однозначно бу-
дет. Зрители любят, когда их дела-
ют частью представления», — под-
тверждает Никита Сафонов, глав-
ный редактор научно-популярно-
го портала «Футурист».

Сейчас шоу работает по двум 
разным схемам: либо компания 
арендует зал и тогда все кассовые 
сборы забирает себе, либо получа-
ет оговоренный процент от прода-
жи билетов, не платя аренду. Это 
прибыльный бизнес: по словам 
Новоселова: зал на 600 человек, за-
полненный на 85%, при цене на би-
лет в 800 руб. дает 456 тыс. руб. вы-
ручки. Из них около 200 тыс. руб. 
уходит на подготовку самого 
шоу, зарплаты и аренду, 150 тыс. 
руб. на рекламу. В результате чи-

стая прибыль от полуторачасово-
го выступления составляет около 
100 тыс. руб. «Рынок детских раз-
влечений огромен, — считает Ми-
хаил Кнеллер. — И если дети будут 
чуть меньше ходить в кино на ша-
блонные мультики, а чуть больше 
на научные программы, общество 
от этого только выиграет».

2015 год компания Новоселова 
закончила с 16 млн руб. оборота, 
за 2016-й выручила 20,3 млн руб., 
чистая прибыль составила около 
3 млн руб. Такого бешеного роста, 
как в 2013–2014 годах, уже нет, 
признает Николай. Кризис заста-
вил людей сократить траты на раз-
влечения, появились конкуренты.

80% выручки до сих пор при-
носят корпоративные заказы, по 
6% — работа на свадьбах и роял-
ти от оставшихся франчайзи, 8% — 
доход от семейного шоу. В планах 
Новоселова — провезти Доктора 
Фактума по всем крупным городам 
России и запускать новые форма-
ты. На подходе «научный балет» — 
масштабное шоу для взрослых. 
«Там будет профессиональная ба-
лерина, много химии и дыма. Мы 
планируем соединить хореогра-
фию и эстетику науки — получит-
ся взрывной микс», — интригует 
Новоселов. 

Рынок популярной науки

Первое научное шоу под 
названием Mad Science 
появилось в 1985 году в Ка-
наде. Формат edutainment 
(от англ. education — обра-
зование и entertainment — 
развлечение) быстро 
набирал популярность, 
аналогичные шоу возника-
ли в США и Европе. До Рос-
сии мода на обучающие 
шоу дошла в 2007 году, ког-

да в Москве запустилась 
франшиза Mad Science. 
Первую отечественную 
программу «Научное шоу 
профессора Николя» запу-
стил в 2008 году бывший 
сотрудник Mad Science 
Николай Ганайлюк.
Сейчас в России работают 
десятки компаний, специа-
лизирующихся на семейных 
и детских научно-попу-

лярных шоу. Несколько 
крупных игроков («Шоу 
профессора Николя», «Арт-
Наука», «Открывашка» и др.) 
развиваются по франшизе, в 
крупных городах работают 
самостоятельные регио-
нальные компании. Замет-
ную долю рынка занимают 
ивент-агентства, которые 
разрабатывают собствен-
ные научно-популярные 

программы, и частные ве-
дущие детских праздников 
с несколькими научными 
опытами в арсенале.
В России сформировался 
один из самых интересных 
рынков научных развлече-
ний, считает генеральный 
директор проекта «Умная 
Москва» Михаил Кнеллер: 
«Разнообразие «малых 
форм» впечатляет: у нас 

есть и классические дет-
ские шоу, и «коробочные» 
варианты, которые можно 
заказать на день рождения 
ребенка или на выпускной 
в школу, и мастер-классы, 
и настоящие научные экс-
перименты, которые дети 
проводят под присмотром 
преподавателей». Формат 
научных шоу для любых 
возрастных групп сейчас 

крайне популярен — он 
в тренде, подтверждает 
Константин Гончаров, 
руководитель компании 
«Профессор Звездунов». 
«Наверное, уже в этом году 
каждая компания по орга-
низации праздников будет 
иметь в своем арсенале 
два-три эксперимента и бу-
дет называть их научными 
шоу», — говорит он.

Экономика шоу 
«АртНаука» 
(«КриоЭффект»), 
тыс. руб. 
Цена 
для 
клиента

Расходы 
на проведение 60
Оплата труда актеров 25

Зарплата менеджера  10

Расходные материалы 
(5 огнетушителей, 
120 л жидкого азота, 
200 надувных 
шариков, биты, палки)  25

Расходы 
на организацию 45
Стоимость привлечения 
одного клиента 10

Аммортизация 
оборудования и складское 
обслуживание  10

Затраты на содержание 
офиса (прием заказов, 
встречи, аренда 
офиса и т.д.) 10

Логистика по Москве  5

Прибыль 
(до налогов) 

Источник: данные компании 

манда продолжила ставить шоу в 
Ростове-на-Дону, отчисляя быв-
шему лидеру процент с заработка.

Время для переезда оказа-
лось не лучшим: все ивент-ком-
пании как раз заключали ново-
годние контракты. «Я попытался 
закинуться в столичные предста-
вительства компаний, с которы-
ми работал в Ростове, — бесполез-
но, — рассказывает Новоселов. — 
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200
шоу в год проводит команда 
«АртНауки»

10 тыс. л
жидкого азота в год 
расходуется в ходе 
выступлений

80% выручки 
приносят компании 
корпоративные заказы, 
маржа доходит до 80%

45–150 тыс. руб. 
стоит выступление «АртНауки» 
на корпоративах и свадьбах

800 руб. —  цена 
билета на семейное шоу 
«Доктор Фактум»
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Как деньги могут испортить жизнь 

Комплекс богача 
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ

Богатые люди со временем 
становятся черствыми и рав-
нодушными к окружающим. 
К таким выводам пришли 
в ходе своих исследований 
ученые из университетов Ари-
зоны и Нью-Йорка. Как деньги 
влияют на психику и поведе-
ние инвестора?

Деньги плохо влияют на способ-
ность сопереживать другим людям. 
К такому выводу пришел профес-
сор психологии Майкл Варнум из 
Университета штата Аризона, ко-
торый уже третий год занимается 
исследованием влияния социаль-
ного статуса на человеческое по-
ведение в обществе. В 2015 году он 
впервые взялся за гипотезу о вза-
имосвязи капитала и способности 
человека к эмпатии. Ученый на-
брал добровольцев и попросил 
их заполнить анкеты для выявле-
ния социального класса (уровень 
образования родителей, семей-
ный доход и т.п.), а также пройти 
сложный визуальный тест, вклю-
чающий многочасовой просмотр 
изображений с подключенным 
электроэнцефалографом. В ходе 
теста участников эксперимента 
время от времени отвлекали мер-
цающие на соседнем экране фото-
графии людей с гримасами боли, 
и прибор регистрировал реакции 
мозга подопытных на эти образы.

Всего Варнум провел пять эта-
пов этого исследования, опросив 
в общей сложности 1376 респон-
дентов. Оказалось, что люди с вы-
соким уровнем доходов продемон-
стрировали более слабую нервную 
реакцию на боль других людей. 
Кроме того, выяснилось, что со-
стоятельные респонденты менее 
внимательны к окружающим и в 
большей степени сосредоточены 
на себе. Это объясняется пони-
женной способностью к управле-
нию мю-ритмами головного моз-
га — именно она отвечает за воз-
можность переключать внимание 
на внешние объекты. Аналогичная 
особенность наблюдается, напри-
мер, у больных аутизмом. «Сте-
пень, в которой наши когнитив-
ные системы могут настроиться 
на других людей, напрямую зави-
сит от нашего социального клас-
са», — резюмировал свои исследо-
вания ученый.

В октябре 2016 года команда 
исследователей из Нью-Йоркско-
го университета продолжила дело 
Варнума, поставив три экспери-
мента. Для первого они завербова-
ли более 60 случайных доброволь-
цев с улиц Нью-Йорка и оснастили 
их очками Google Glass, фиксиру-
ющими микродвижения зрачков. 
По итогам опыта выяснилось, что 
люди с более высоким уровнем 
благосостояния реже задерживают 
взгляд на незнакомцах. Во втором 
эксперименте приняли участие 
77 человек, которые также наблю-

дали в очках Google Glass за случай-
ными людьми, но не в реальности, 
а на мониторах. В третьем опы-
те перед 397 отобранными в сети 
участниками выставлялись наборы 
изображений, состоящие из лиц и 
предметов. Через некоторое вре-
мя одно или несколько изображе-
ний подменялись, а респонденты 
должны были определить, какие 
именно. Результаты всех трех экс-
периментов подтвердили выво-
ды Варнума: люди с более низким 
уровнем благосостояния оказались 
самыми внимательными.

Бедные миллионеры

У ученых пока нет единого мне-
ния о том, чем обусловлена по-
ниженная социальная чувстви-
тельность состоятельных людей. 
Научный сотрудник лаборатории 
социальной и экономической пси-
хологии РАН Татьяна Дробышева 
считает, что Варнум допускает се-
рьезные обобщения и связывать 
низкую эмпатию с одним лишь 
богатством как минимум некор-
ректно. «Каждый человек — слиш-
ком сложный механизм. Его чув-
ствительность и способность 
сопереживать также зависят от 
эмоционального и социального 

интеллекта», — поясняет психо-
лог. Дробышева отметила, что 
недостаток эмпатии может быть 
связан, например, с нехваткой 
материнской заботы в детстве, 

из-за которой дети эмоциональ-
но беднеют.

Независимый финансовый со-
ветник, доцент Финансового уни-
верситета Саида Сулейманова, в 
свою очередь, соглашается с выво-
дами американских ученых. «Бо-
гатый человек склонен оценивать 
все с точки зрения рациональности 
и отдачи. Он может считать время-
препровождение, не приносящее 
прибыли, чем-то несуществен-
ным»,  — говорит Сулейманова. 
По ее мнению, если человек отда-
ет предпочтение денежному капи-
талу, а не социальному или духов-

ному, то это выражается в особом 
отношении к окружающим.

Председатель наблюдательного 
совета ГК «АЛОР» Анатолий Гаври-
ленко, в свою очередь, убежден, что 

деньги не могут быть глубинной 
причиной равнодушия к окружа-
ющим. Благосостояние просто по-
зволяет людям игнорировать чув-
ства других, если они того хотят. 
Но подобную ситуацию Гаврилен-
ко считает скорее исключением. 
Для человека, который стремит-
ся заработать много денег, внима-
тельное отношение к собеседни-
ку — одно из главных условий, го-
ворит он. «Чтобы заработать, нуж-
но общаться. Иногда это общение 
вынужденное», — признается фи-
нансист. Гавриленко, впрочем, до-
бавляет, что по мере роста благосо-

стояния круг общения постепенно 
сужается. Но он это объясняет осо-
бенностями взросления личности. 
«Люди в возрасте часто замыкают-
ся на своих друзьях. Это свойствен-
но человеческой натуре», — поды-
тоживает финансист.

В чем опасность

В перспективе пониженная эм-
патия и уверенность в своей ис-
ключительности могут привести, 
как ни странно, к потере денег, 
считают эксперты, опрошенные 
РБК. Излишне самоуверенный 
трейдер или бизнесмен ошиба-
ется на порядок чаще, чем его 
более самокритичный конкурент, 
отмечает исполнительный дирек-
тор УК «ФинЭкс Плюс» Владимир 
Крейндель. По его словам, эту осо-
бенность психики можно и нужно 
преодолевать. Для этого у инвесто-
ра есть два инструмента: осозна-
ние и самоограничение. Ему нуж-
но осознать свою склонность к 
переоценке собственных сил и 
попытаться ограничить амбиции, 
например, перейдя к пассивному 
или индекcному инвестированию. 
«Любое инвестирование — это по-
пытка предсказать будущее. Пере-
ход к пассивному управлению — 
это принятие непредсказуемости 
будущего рынка»,  — отмечает 
Крейндель.

Аналитик Джонатан Хорлачер 
из Credit Suisse в своем обзоре для 
инвесторов сформулировал не-
сколько простых правил, которые 
способны помочь финансисту по-
бороть излишнюю самоуверен-
ность при принятии важных ин-
вестиционных решений. В частно-
сти, он советует не полагаться на 
прогнозы аналитиков, ориентиро-
ваться на долгосрочные стратегии, 
составлять список потенциальных 
рисков по каждой сделке, избегать 
пузырей на фондовом рынке и вы-
бирать активы с наименьшими по-
терями, а не с большим потенци-
алом роста.

Генеральный директор ком-
пании «Персональный советник» 
Наталья Смирнова убеждена, что 
состоятельный человек не смо-
жет отказываться от рискованных 
стратегий, поскольку именно они 
приносят наибольший доход. Од-
нако он должен задуматься о том, 
как обезопасить свои накопления. 
Для этого ему нужно вычленить из 
своего портфеля долю средств, ко-
торую можно безболезненно поте-
рять, и использовать в рискован-
ных стратегиях только ее. Эту сум-
му можно тратить на проекты 
любых рисков без угрозы для бла-
госостояния своей семьи. В свою 
очередь, частный психолог Павел 
Волженков видит выход в разви-
тии доверительных отношений с 
коллегами и делегировании пол-
номочий. Для этого инвестору или 
предпринимателю необходимо 
обзавестись надежной командой, 
подытоживает он. 

Для человека, который стремится 

заработать много денег, внимательное 

отношение к собеседнику — одно 

из главных условий, отмечает эксперт
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